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Правильно пойти ко дну
На озере Красном в Кемерове прошли учебно-тренировочные 
погружения кузбасских водолазов-спасателей

Подтвердить свою квалифи-
кацию и обменяться опытом 
спасения людей на воде в об-
ластной столице собрались во-
долазы из Кемерова, Мариин-
ска, Юрги, Белова.

Спасательные круг и жилет, 
лестница, багор, кошка, трал – 
вот далеко не полный перечень 
средств, с помощью которых 
специалисты отрабатывали ме-

тоды поиска и подъема на по-
верхность условно утонувше-
го. Также водолазы закрепляли 
на практике навыки оказания 
первой помощи пострадавшим 
на воде.

– Учебно-тренировочные сбо-
ры с личным составом водолаз-
ной службы мы проводим не 
только по окончании купаль-
ного сезона, но и в зимнее вре-

мя, – пояснил начальник пресс-
службы Агентства по защите 
населения и территорий Кеме-
ровской области Иван Шилин. – 
Задача – подвести итоги работы 
спасателей за истекший период 
времени.

Так, к примеру, с начала ку-
пального сезона этим летом 
спасатели ведомства (а их се-
годня на службе 36) соверши-

ли 470 рейдов, три человека 
спасли. Еще одним важным со-
бытием нынешнего лета стало 
приобретение агентством но-
вой подводной панорамной ви-
деокамеры, позволяющей про-
изводить поисковые работы на 
глубине до 100 метров – там, 
где подводникам работать уже 
сложно. 

Полина Спиридонова.

  Как правило, в водоемах на глубине видимость становится практически нулевой, и спасатели на сборах тренируются в том числе и искать утопающего на ощупь. 
Фото Федора Баранова.

Дом, где отогреются 
собачьи сердца
Перевозить уцелевших погорельцев
приюта для бездомных животных
помогают сотни кемеровчан

Сто языков до… 
Вавилона доведут
Полиглот из Ленинска-Кузнецкого
67-летний инженер Михаил Коротков
знает секрет сближения всех народов 11
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В школах снова 
будут учить 
астрономии

Поднять
голову
кверху
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Вынесли невзгоды, 
не огрубев душой
Дорогие земляки!

Международный день пожи-
лых людей отмечается в мире с 
1990 года, в России – с 1992-го. С 
2014 года в Кузбассе этот празд-
ник мы называем Днем уважения 
старшего поколения.

В этот день мы низко кланя-
емся нашему святому поколению 

– ветеранам, труженикам тыла, 
детям войны, тем, кто совершил 
жертвенный подвиг во имя Оте-
чества, кто вынес все невзгоды, 
но не огрубел душой, сохранил 
высочайшую нравственность, 
бескорыстие, удивительную 
скромность и жизнерадостность; 
вспоминаем трудовые подвиги 
наших отцов и дедов, благодаря 
которым заложена база нашего 
экономического благополучия.

Уважение к старшим – основа 
любви к родной земле, ее исто-
рии и культуре, один из глав-
ных устоев общества, без которо-
го невозможна преемственность 
поколений.

В Кузбассе эта традиция под-
креплена системой надежно ра-
ботающей социальной защиты 
населения. У нас в области почти 
765 тысяч человек перешагнули 
«пенсионный» рубеж, из них око-
ло восьми тысяч – долгожители 
(те, кому 90 лет, и старше). Несмо-
тря на сложную экономическую 
ситуацию, в 2016 году сохранены 
все меры социальной поддержки 
для наших льготников – и феде-
ральных, и областных.

Администрация Кемеровской 
области, Совет народных депу-
татов, все уровни власти вместе 
с предприятиями и организа-
циями, ветеранским активом и 
общественными объединения-
ми организуют работу на местах 
так, чтобы жизнь наших зем-
ляков «серебряного возраста» 
была качественной, яркой, раз-
нообразной и полноценной.

Выплачиваем кузбасскую пен-
сию, сейчас ее получают более 75 
тысяч человек, обеспечиваем бес-
платный проезд, льготы по оплате 
жилищно-коммунальных услуг и 
др. Всем юбилярам, отмечающим 
90, 95 и 100 лет, вручается целевая 
денежная премия, а супругам ве-
теранов Великой Отечественной 
войны – медаль Кемеровской об-
ласти «За веру и добро».

Врачи из лучших клиник об-
ласти в составе «поезда здо-
ровья» выезжают для прие-
ма пациентов в разные уголки 
Кузбасса. Передвижные меди-
цинские бригады оказывают 
консультативную и лечебную 
помощь людям, проживающим 
на селе, для маломобильных ор-
ганизуем лечение по принципу 
«санаторий на дому». Совет ве-
теранов выдает на неотложные 
нужды беспроцентные ссуды.

Активное участие в оказа-
нии социальной поддержки 
старшему поколению принима-
ют предприятия разных форм 
собственности. Традиционно 
угольные предприятия выда-
ют по четыре тонны бесплатно-
го угля нуждающимся пенсио-
нерам и малоимущим семьям 

– в этом году помощь получили 

более 11000 семей. Обеспечи-
ли овощными наборами свыше 
5000 нуждающихся.

Продолжаем вручение удоб-
ных и надежных средств тех-
нической реабилитации – это 
трости с противоскользящим 
устройством, костыли с подло-
котниками, бандажи – в этом 
году обеспечили еще три тыся-
чи человек, а всего за два года (за 
время действия акции) выдали 
6000 средств технической реа-
билитации.

При центрах социального об-
служивания действуют свыше 
500 объединений по интересам: 
«университеты третьего воз-
раста», компьютерные классы, 
группы по обучению финансо-
вой грамотности, школы безо-
пасности и др.

На территории области функ-
ционируют 84 «ветеранских 
дворика», специально обустро-
енных для занятий спортом, 
проведения праздников, встреч 
и консультаций. Во многих го-
родах и районах открыты физ-
культурно-спортивные группы 
и оздоровительные клубы, все 
больше наших земляков выпол-
няют нормы ГТО, осваивают 
скандинавскую ходьбу, которую 
все уже называют «кузбасской». 
Жителям области вручили око-
ло 25 тысяч пар палочек, дей-
ствуют 23 клуба любителей 
скандинавской ходьбы, 68 
маршрутов со специальной раз-
меткой, скамейками для отдыха.

В рамках программы «Соци-
альный туризм» кузбассовцы 
старшего поколения изучают 
историю родного края, совер-
шают поездки в храмы и памят-
ные места.

Кроме привычных всем куз-
бассовцам ярмарок, организу-
ем ярмарки специально для дач-
ников, большинство из которых 

– представители «серебряного 
поколения». Здесь можно и из-
лишек урожая продать, и опы-
том поделиться, и в концерте по-
участвовать.

Дорогие земляки! Уважаемые 
ветераны!

Примите искреннюю благо-
дарность за вашу активную жиз-
ненную позицию, за неоценимый 
вклад в патриотическое воспита-
ние подрастающего поколения, 
за любовь к родному краю и на-
шей великой Родине!

Своими яркими делами, каж-
дым поступком вы постоянно 
убеждаете в том, что всё так же 
молоды душой и по-прежнему 
неравнодушны к судьбе Кузбасса.

Искренне желаем вам креп-
кого здоровья, долгих лет актив-
ной жизни, любви, заботы и ува-
жения близких вам людей. Пусть 
ваша жизнь будет долгой, пол-
ной, яркой и счастливой.

С глубоким уважением,
губернатор Кемеровской области 

А.Г. Тулеев,
зам. председателя 

Совета народных депутатов 
Кемеровской области 

Н.В. Зинкевич,
главный федеральный инспектор 

по Кемеровской области 
И. В. Колесников.

//  решение

Временная отставка

Аман Тулеев принял отставку первого заместителя губерна-
тора Максима Макина.

Вчера подписан приказ о его 
увольнении. Макин отстранен 
от должности на время прове-
рок в компании «Теплоэнерго», 
в которой он ранее работал.

«Поступок Макина, по мо-
ему мнению, это мужество, не 
каждый на это пойдет», — под-
черкнул Аман Тулеев. Также 
губернатор отметил, что, если 
проверка не подтвердит ника-
ких нарушений, Максим Ма-
кин будет восстановлен в своей 
должности.

Пока обязанности первого 
зама губернатора будут пере-
распределены между другими 
вице-губернаторами, сообщила 
пресс-служба АКО.

Вчера же Максим Макин 
объяснил журналистам 
причины своего поступка. 
Отставка, по его словам, 
будет временной, пока 
не будет поставлена точка 
в расследовании ряда дел. 

На встрече с представителя-
ми СМИ он остановился сна-
чала на основных вехах своей 
биографии, отметив, что родил-
ся, вырос и живет в Кузбассе, в 
Кемерове. Окончив «политех» 
по специальности «горный ин-
женер-строитель», пришел 
на предприятие тепловых се-
тей, где начал работу рядовым 
инженером и затем дошел до 
должности председателя сове-
та директоров. Затем Максим 
Макин, по приглашению главы 
Кемерова, стал заместителем 
по строительству. А в 2012 году 
его пригласил Аман Тулеев, в 
команде которого он стал сна-
чала заместителем по строи-
тельству. «А в конце 2013 года 
губернатор предложил мне за-
нять должность первого за-
местителя. Не буду скрывать, 
было немного страшно. В мои 
обязанности вошли все вопро-
сы развития экономики, нало-

гообложения, лицензирования 
и многие другие. Ну, а где та-
кие вопросы, нужен жесткий 
спрос, судебные разбиратель-
ства, взимание долгов, разго-
воры с собственниками, порою 
неприятные. Один штаб по фи-
нансовому мониторингу чего 
стоит. И мы с коллегами за три 
года вернули в экономику Куз-
басса 9,5 миллиарда рублей, 
было возбуждено более 50 уго-
ловных дел».

А задача была простой, по-
ставленной еще президентом 
РФ, объясняет Макин. Люди 
должны вовремя получать зар-
плату, предприятия - стабиль-
но работать и платить налоги 
в бюджет, чтобы дальше по це-
почке можно было платить зар-
плату учителям, врачам, всем 
бюджетникам. «Друзей, понят-
но, не прибавлялось, а врагов... 
ну, вы понимаете. И в это вре-
мя, по понятным причинам, на-
чалась просто травля, посыпа-
лась грязь, причем не только на 
меня, но и на мою семью, детей, 
друзей, коллег... Сколько десят-
ков статей в газетах, интернете, 
сколько анонимок в прокурату-
ру, ФСБ, следственный комитет. 
Чего только не писали, начи-
ная с того, что у меня за грани-
цей виллы и яхты, и заканчивая 
тем, что я захватываю шахты, 
разрезы, промышленные пред-
приятия... И сейчас эта целена-
правленная работа не останав-
ливается». Причем, по словам 
Максима Макина, особенно 
много нападок связано именно 
с предприятием «Теплоэнерго», 
которому он отдал почти 15 лет 
жизни. И с которым уже не свя-
зан шесть лет, так как пришлось 
уйти из этого бизнеса при пере-
ходе на госслужбу. 

«При этом с 2010 года с по-
стоянной периодичностью в 
компанию заходят правоохра-
нительные органы, изымают 
документы. И за весь этот пери-

од – ни одного факта, ни одно-
го дела. Но какая-то группа лиц 
не успокаивается и продолжает 
писать анонимки ежемесячно в 
Москву, во всевозможные ин-
станции, в СМИ. Теперь заявля-
ют, что я дал команду создавать 
этому предприятию какие-то 
льготы, преференции. А сейчас 
идет отопительный период, все 
эти проверки практически па-
рализуют работу предприятия. 
А мне недвусмысленно дают 
понять со стороны, что все эти 
проблемы из-за моей профес-
сиональной деятельности, на-
мекают, что нужно остановить-
ся, притормозить, чего-то не 
делать... 

Задача у этой группы лиц, 
которая инициирует все эти 
проверки в угоду определенно-
му бизнесу, одна и простая – за-
пугать, сформировать ложное 
мнение обо мне, дискредитиро-
вать команду губернатора. Счи-
таю, что вся эта кампания носит 
однозначно заказной характер 
и направлена на дестабилиза-
цию обстановки внутри обла-
сти. Уверен, что когда-то этот 
беспредел закончится. Право-
охранительные органы во всем 
разберутся. Но для того, что-
бы не давать повода говорить о 
необъективности проводимых 
проверок и об административ-
ном давлении с моей стороны, я 
подал рапорт и обратился к гу-
бернатору: до окончания про-
верки и фактов, изложенных в 
этих публикациях, отстранить 
меня от занимаемой должно-
сти. Уверен, по завершении всех 
проверок будут сделаны пра-
вильные выводы, и будет по-
ставлена точка в этом вопросе».

Пока Максим Макин пла-
нирует вместе с юристами ра-
зобраться со всеми опубли-
кованными материалами и 
обратиться в суд. И одновре-
менно уделит время написа-
нию кандидатской диссертации, 
тема которой «Инновационное 
развитие экономики Кузбасса».

Оксана Сохарева.

//  продовольственный рынок

Время повышенного ассортимента

Сезон губернаторских продовольственных ярмарок возоб-
новляется после сбора основного урожая.

30 сентября губернатор-
ские ярмарки, посвященные 
Дню уважения старшего по-
коления, пройдут в семи 
городах Кемеровской об-
ласти: Кемерове, Новокуз-
нецке, Белове, Прокопьевске, 
Киселевске, Анжеро-Суд-
женске, Междуреченске. 
Продукцию представят сель-
хозпредприятия всех форм 
собственности, организации 
потребкооперации, предпри-
ятия пищевой и перерабаты-
вающей промышленности 
Кузбасса и Республики Ал-

тай. Садоводы и огородники 
выставят на продажу изли-
шек овощей, фруктов и ягод. 
В Кемерове, на площа-
ди Советов, ярмарка нач-
нет работу в 9.30. Около 
125 предприятий предло-
жат широкий ассортимент 
товаров по ценам ниже ры-
ночных на 10-15%: молоч-
ную продукцию, мясо ин-
дейки, баранину, говядину, 
свинину, яйца, живую рыбу, 
хлебобулочные, кондитер-
ские, колбасные изделия, 
мед, свежие овощи (капусту, 

картофель, морковь, свеклу). 
Развернут работу уличные 
кафе, а полевая кухня пред-
ложит кашу и горячий чай. 
Будет организована рабо-
та мобильного офиса МФЦ 
«Мои документы». Маломо-
бильные граждане смогут 
добраться до места торгов-
ли на социальном такси, а 
граждане, проживающие в 
областных домах для вете-
ранов и домах-интернатах, –  
на автомобилях учреждений. 
При необходимости волон-
теры помогут пожилым лю-
дям донести сумки до авто-
буса.

Пресс-служба АКО.
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// погода

29 сентября 30 сентября 1 октября
 +10 – +12

-1 – -3
+9 – +11

-1 – -3

+12 – +14
0 – +2

+11 – +13
0 – +2

Кемерово +12 – +14

Новокузнецк

0 – -2
+13 – +15

0 – +2

Поправка
Поправка к извещению на имя Аверяскина Григория Николаевича; 

Власовой Татьяны Николаевны; Исаевой Натальи Николаевны, опубли-
кованному в № 106(26474) от 21.09.2016.

Вместо: «Местоположение выделяемого земельного участка пло-
щадью 8,5 га» следует читать: «Местоположение выделяемого з е-
мельного участка площадью 6,4 га».

«Кузбассэнергосбыт» уведомляет о переводе потреби-
телей г. Новокузнецка на прямые договоры

ОАО «Кузбассэнергосбыт» в соответствии с требованиями п.20 б 
постановления Правительства РФ от 21.01.2004 № 24 «Об утвержде-
нии стандартов раскрытия информации субъектами оптового и роз-
ничных рынков электрической энергии» сообщает о переводе жите-
лей многоквартирного дома г. Новокузнецка с 1 октября 2016 года на 
прямые договоры. 

Руководствуясь «Основными положениями функционирования 
розничных рынков электрической энергии», утвержденными поста-
новлением Правительства РФ от 04.05.2012 № 442, а также положе-
ниями постановления Правительства РФ от 14.02.2012 № 124, в связи 
с неоднократным нарушением условий договора электроснабжения  о 
своевременной оплате за потребленную электрическую энергию и на-
личием задолженности за ресурс, превышающей стоимость электро-
энергии за 3 расчетных периода (месяца) со стороны ТСН «Кирова 94», 
обслуживающего многоквартирный дом по адресу: г. Новокузнецк, 
ул. Кирова, д. 94, гарантирующий поставщик электрической энергии 
отказался от исполнения договора с этой организацией. Оплату элек-
трической энергии, в том числе израсходованную на общедомовые 
нужды, потребителям, которые ранее обслуживались данным юриди-
ческим лицом, необходимо осуществлять в ОАО «Кузбассэнергосбыт».

ОАО «Кузбассэнергосбыт»
650036, Российская Федерация,
г. Кемерово, пр. Ленина, 90/4 
тел. (384-2) 45-36-56
кузбассэнергосбыт.рф

//  ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Всё о пенсиях 
В вторник, 4 октября, газета «Кузбасс» проводит прямую 
линию, посвященную актуальным вопросам пенсионного 
обеспечения. 

Среди них: кому положена выплата в пять тысяч рублей, отменят ли 
фиксированную выплату работающим пенсионерам, вернут ли перестав-
шему работать пенсионеру сумму, которую он не получил из-за прекра-
щения индексации.
На эти и другие вопросы ответит заместитель управляющего отде-
ления Пенсионного фонда России по Кемеровской области Ольга 
Ильинична Фалалеева.

Свои вопросы задавайте по тел. (8-3842) 35-39-59 с 14.00 до 
15.00 4 октября или заранее присылайте их по электронной 
почте news@kuzbass85.ru, с пометкой «Вопросы о пенсиях».

//  Фотофакт

«ПО ГОРАМ, ПО МОРЯМ». Из экспедиции по Кавказу вернулись участники новокузнецкого 
клуба путешествий «Тентура». Аральское море, плато Устюрт, Аргунское и Суаргомское ущелья, 
Эльбрус – всего около 7000 км по пустыне, берегам морей и горным серпантинам преодолели 
за полмесяца на «Ниве» новокузнецкие путешественники. На счету «Тентуры» не одна экспеди-
ция в Монголию, Алтай, Тыву, Крайний Север и Среднюю Азию. Для новокузнечан это не просто 
хобби, но еще и возможность заниматься популяризацией активного отдыха среди соотече-
ственников. Свои фотоотчеты они выкладывают в соцсетях. Фото Максима Подгорных.

//  доходы

В бюджет – по объявлению

Областной комитет по управлению госимуществом в три раза 
увеличил поступления в областную казну.

С начала года КУГИ обеспе-
чил 1 млрд 223,7 млн руб. дохо-
дов консолидированного бюд-
жета региона. Это на 37%, или 
на 333 млн руб., больше, чем 
за аналогичный период про-
шлого года. Доходы же об-
ластного бюджета за неполные 
9 месяцев составили 749,3 млн 
руб. (за 9 месяцев 2015-го было 
262,9 млн руб.). 

Основную часть полученных 
доходов занимают поступле-
ния от распоряжения земельны-
ми участками области и доходы 
от приватизации госимущества 
региона, сообщил председатель 
областного КУГИ Александр 
Решетов.  После реорганизации 
«Кузбассфонда» в конце про-
шлого года изменился подход 
к процессу торгов, отметил он: 

«Мы существенно оптимизиро-
вали выборку потенциальных 
покупателей, расширили её, в 
том числе за счёт других регио-
нов, изменили подход к позици-
онированию объектов». В част-
ности, областной КУГИ начал 
активно использовать соцсети и 
сайты объявлений. В результате, 
как говорит собеседник газеты, 
с молотка начали уходить объ-
екты, которые не удавалось про-
дать годами.

Ольга Смирнова.

//  соболезнование 

Проверить промбезопасность

Аман Тулеев выразил соболезнование послу Китая в России 
Ли Хуэю в связи с аварией, унесшей жизни 18 горняков.

Взрыв воздушно-газовой 
смеси произошел на угольной 
шахте в городском округе Шиц-
зуйшань Нинся-Хуэйского ав-
тономного района. В момент 
аварии под землей находились 
20 горняков. Подтверждена 
смерть 18 человек, поиск дво-
их продолжается. По предва-
рительным данным следствия, 
разведывательные работы на 
шахте, где произошла авария, 
были незаконными.

Тулеев обратился к руково-
дителю Сибирского управле-
ния Ростехнадзора Дмитрию 
Веселову – проверить состо-
яние промбезопасности на 
шахтах Кузбасса. Губернатор 
потребовал также от руково-
дителей угольных компаний 
и предприятий в трехдневный 
срок провести подобные про-
верки самостоятельно, уделив 
особое внимание состоянию 
проветривания, выполнению 

мероприятий пылевзрывоза-
щищенности выработок.

Необходимо проверить зна-
ние персоналом технологии 
работ, правил поведения при 
авариях, умение пользоваться 
средствами защиты и пожаро-
тушения, а также проведение 
инструктажей при выдаче на-
рядов.

«В случаях выявления нару-
шений горные работы нужно 
приостановить, чтобы сохра-
нить жизнь и здоровье людей», — 
подчеркнул губернатор.

Пресс-служба АКО.

//  факты

По инициативе Амана Ту-
леева родители детей с онкоза-
болеваниями совершат палом-
ничество по православным 
святыням России. Поездка 
пройдет с 29 сентября по 7 ок-
тября. 45 паломников побвают 
в Москве, Владимире, Бого-
любове, Дивееве, Муроме, по-
сетят храм Христа Спасителя, 
Троице-Сергиеву лавру, Храм 
святителя Николая в Толма-
чах, Свято-Боголюбский, По-

кровский, Дивеевский мона-
стыри.

***
99 школьников из Кузбасса 

посетят Санкт-Петербург. По-
ездка состоится при поддерж-
ке губернатора Амана Туле-
ева в рамках национальной 
программы детского культур-
но-познавательного туризма 
«Моя Россия: град Петров».

В группу входят дети по-

гибших шахтеров и ветеранов 
боевых действий, отлични-
ки учебы, призеры областных 
конкурсов и соревнований, об-
щественники. Подростки со-
вершат обзорную экскурсию 
по Санкт-Петербургу и Ладоге, 
посетят этнографический му-
зей, Мариинский театр, кино-
студию «Ленфильм» и Петро-
павловскую крепость. Группа 
вернется в Кузбасс 7 октября, 
сообщила пресс-служба АКО.

//  финансовая грамотность

О дензнаках подробнее

1 октября у жителей Кемеровской области появится возможность 
посетить познавательную лекцию по признакам подлинности 
и платёжеспособности банкнот, познакомиться с выставочной 
экспозицией «Денежные знаки России» и принять участие в 
викторине. 

Мероприятие организовано 
в рамках реализации област-
ной программы по повыше-
нию финансовой грамотности 
и пройдёт в здании Отделения 
Кемерово Сибирского ГУ Бан-
ка (ул. Кирова, 12). Для уча-
стия необходимо обязательно 

записаться по телефону «горя-
чей линии» (3842) 71-93-28.

Кроме того, в этот день с 10 
до 18 ч. всем желающим будет 
предложено финальное голо-
сование за символы для новых 
банкнот номиналом 200 и 2000 
рублей.
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//  приговор

Украл, выпил – в тюрьму…

В Новокузнецке вынесен приговор двум мужчинам, которые 
в декабре прошлого года напали на торговый павильон 
в Кузнецком районе города.

На скамье подсудимых ока-
зались двое ранее неоднократ-
но судимых за кражи и грабе-
жи мужчин, 29 и 28 лет от роду. 

В момент нападения в ма-
газине находились женщина-
продавец, ее зашедший в гости 
муж и владелец торгового за-
ведения. Добычей налетчиков 
стали 2000 рублей, взятые из 
кассы. Когда владелец магази-
на попытался противостоять 

преступникам и схватил сто-
явшую на прилавке стеклян-
ную бутылку, приятели ото-
брали у него потенциальное 
оружие, ударили ею предпри-
нимателя по голове, а потом 
несколько раз ранили его но-
жом в ногу. Прихватив с собой 
его мобильник стоимостью 
около 7000 рублей, злоумыш-
ленники скрылись. Через не-
которое время обоих задержа-

ли сотрудники полиции. Оба 
были пьяны: на похищенные 
деньги приятели устроили за-
столье…

Кузнецкий районный суд 
города Новокузнецка признал 
обоих виновными в разбое. По 
информации пресс-службы 
регионального полицейско-
го главка, в качестве наказа-
ния один из них приговорен к 
шести годам лишения свобо-
ды, другой должен провести 
в исправительной колонии на 
полгода меньше.

Владимир Дмитриев.

//  к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы!
С 3 по 7 октября 2016 года 

с 15 до 17 часов вы можете об-
ратиться к руководителям ис-
полнительных органов государ-
ственной власти Кемеровской 
области отраслевой и специаль-
ной компетенции, иных органов 
по телефонам «прямой линии»:

3 октября (понедельник) - 
Степин Евгений Иванович - 
начальник департамента труда 
и  занятости населения Кеме-
ровской области, тел. (8-3842) 
35-41-60;

4 октября (вторник) - До-
брыдин Сергей Никандрович 

- начальник архивного управле-
ния Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 58-30-56;

5 октября (среда) - Шнитко 
Александр Николаевич - на-
чальник департамента строи-
тельства Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 58-55-45;

6 октября (четверг) - Кисли-
цын Дмитрий Владимирович 

- Уполномоченный по правам ре-
бенка в Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 34-95-96;

7 октября (пятница) - Трихи-
на Вероника Валерьевна - на-
чальник департамента по развитию 
предпринимательства и потреби-
тельского рынка Кемеровской об-
ласти, тел. (8-3842) 58-65-31.

Ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 8.30 до 17.30 ра-
ботает телефон обращений к гу-
бернатору Кемеровской области 

– (8-3842) 58-41-97.

Управление ЗАГС Кемеровской области выражает искреннее собо-
лезнование Петровской Галине Николаевне, начальнику отдела мате-
риального обеспечения управления ЗАГС Кемеровской области, в свя-
зи со смертью её отца 

ПЫШКИНА Николая Кузьмича.
Разделяем постигшее вас горе. Мужества и стойкости вам и вашим 

близким в эти скорбные дни.

Извещение о предоставлении земельного участка  для 
приусадебного участка личного подсобного хозяйства

Комитет по управлению государственным имуществом Кемеровской 
области извещает о возможности предоставления земельного участка 
в собственность за плату для приусадебного участка личного подсоб-
ного хозяйства из земель населенных пунктов, расположенного по сле-
дующему адресу:

- г. Кемерово, ул. Донецкая, западнее №31, площадью 1258 кв.м.
Гражданам, заинтересованным в предоставление данного участка, в 

течение тридцати дней со дня опубликования и размещения настояще-
го извещения (дата окончания приема заявлений – последний день ука-
занного срока), необходимо подать письменное заявление о намерении 
участвовать в аукционе по продаже земельного участка по адресу: г. Ке-
мерово, пр. Советский, 58.  

Телефоны для справок: 58-78-14, 58-65-51.
Председатель комитета А.А. Решетов

ИЗВЕЩЕНИЕ
Администрация Мысковского городского округа и ООО «Разрез Кий-

засский» объявляют о начале проведения общественных обсуждений 
(в форме опроса) по вопросам намечаемой деятельности ООО «Раз-
рез Кийзасский» и по объектам государственной экологической экс-
пертизы: проектной документации «Реконструкция горно-транспорт-
ной части угледобывающего предприятия ООО «Разрез Кийзасский» на 
участке Урегольский Урегольского каменноугольного месторождения 
в Кемеровской области» и разделу рекультивации нарушенных земель.

Цель: информирование заинтересованных сторон о намечаемой де-
ятельности, выявление и учет общественного мнения при принятии ре-
шения о реализации проекта.

Место расположения намечаемой деятельности: на территории Мы-
сковского городского округа.

Инициатор общественных обсуждений – ООО «Разрез Кийзасский», 
адрес: г. Мыски, ул. Советская, 50.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 20.09.2016 г. по 30.11.2016 г.

Ответственные за организацию общественных обсуждений: Адми-
нистрация Мысковского городского округа.

Опрос осуществляется путем размещения документации в АБК ООО 
«Разрез Кийзасский» с последующим учетом вопросов, замечаний и 
предложений заинтересованных лиц в журналах, с занесением в про-
токол общественных обсуждений.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду, в том чис-
ле техническое задание, проектная документация, журнал регистра-
ции предложений и замечаний будут размещены с 01.10.2016 г. в АБК 
ООО «Разрез Кийзасский» по адресу: Кемеровская область, г. Мыски, 
ул. Советская, 50, Конференц-зал, понедельник-пятница 8.30-16.30, 
обед 12.00-13.00, контактный телефон: 8(38474) 2-01-53.

С электронным вариантом представленных документов можно озна-
комиться на сайте http://www.sgp.su.

Предложения и замечания принимаются до 31.10.2016 г. (включи-
тельно).

ИП Анисимов С.В. уведомляет о том, что в публикации №109 от 28.09.2016г., 
торги назначенные на 20.09.2016г. считать действительным 20.10.2016г., вре-
мя торгов остается прежним.

//  здоровье

13,3% кузбассовцев привили от гриппа 

По последним данным управ-
ления Роспотребнадзора по 
Кемеровской области, обяза-
тельную вакцинацию 
в рамках Национального 
календаря профилактиче-
ских прививок-2016 уже 
прошли 78,7 тысячи детей 
и  278, 8 тысячи взрослых. 

Это дети, школьники, сту-
денты, беременные женщины 
и другие категории людей, ко-
торые получают вакцину бес-
платно из средств федераль-
ного бюджета. Плюс к этому 
сверх плана календаря привито 
5,3 тысячи человек (сотрудни-
ки предприятий, граждане, ку-
пившие вакцину самостоятель-
но). Итого противогриппозные 
прививки получили 363 тысячи 
человек, или 13,3% от совокуп-
ного населения области. 

Всего в рамках нацкален-
даря прививок планируется 
вакцинировать 1 млн 85 ты-
сяч жителей области – не ме-
нее 40% населения каждой 
территории. «По санитарно-
профилактическим нормам 
для создания иммунной про-
слойки должно быть привито 
20% населения,  – объясняет 
начальник отдела эпидемио-
логического надзора управле-
ния Роспотребнадзора по Ке-

меровской области Маргарита 
Новосёлова. – Но и ВОЗ, и Рос-
сия с каждым годом охватыва-
ют иммунизацией по гриппу 
всё больше человек». 

Прививочная кампания 
против гриппа в Кузбассе на-
чалась в середине сентября и 
продлится до начала октября.  

До 15 ноября смогут получить 
вакцину те, кто не уложился 
в эти рамки. В регион уже по-
ступило 84 тысячи доз дет-
ской вакцины «ГрипполПлюс» 
(28% от плана) и 390 тысяч доз 
вакцины «Совигрипп» (50%) 
для взрослых.

Ксения Гордийчук.

  В кемеровской поликлинике № 5 работают два прививоч-
ных кабинета. Фото Сергея Гавриленко.

//  большое кино

Путь к свободе через кино

Финальный этап конкурса на лучший видеофильм «Мы лю-
бим кино!» между студиями кабельного телевидения начался 
в кузбасских исправительных учреждениях.

На официальном сайте ГУ 
ФСИН России по Кемеровской 
области началось онлайн - го-
лосование, которое продлится 
до конца октября. Номинан-
тов на победу три: это теле-
центр ЛИУ № 21 из Тайги со 
своим черно-белым фильмом 
в традициях немого кино, Ма-
риинская женская колония с 
фильмом «Студия TV-35» и бе-
ловская ИК-44, рассказавшая 
в своем видео о музыкальном 
творчестве заключенных.

«Конкурс проходит в рам-

ках Года кино в России при 
поддержке Кемеровского ин-
ститута культуры, –  пояснил 
руководитель пресс-службы 
ведомства Павел Акуленко. 

– Сегодня на постоянной ос-
нове в исправительных уч-
реждениях у нас действует 21 
телестудия. С периодично-
стью один-два раза в неделю 
осужденные готовят выпу-
ски новостей о событиях вну-
тренней жизни колонии, в 
том числе о концертах, спор-
тивных состязаниях.

А с институтом культуры 
у нас налажены хорошие свя-
зи, они не первый год помо-
гают нам развивать наш те-
атр, помогли организовать и 
этот киноконкурс».

Кстати, его организаторы  
обещают, что победители и 
призеры интернет-голосова-
ния получат  в финале бла-
годарность от руководите-
лей своих исправительных 
учреждений, соответствую-
щая пометка появится в лич-
ных делах осужденных, что 
в дальнейшем может поспо-
собствовать их условно-до-
срочному освобождению.

Полина Спиридонова.
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//  Спрашивали? Отвечаем

Есть ли деньги 
на доплаты?

«Недавно слышал, и эти слухи упорно по-
вторяются в разных источниках, что у Пен-
сионного фонда России нет денег на доплату  к 
пенсиям пенсионерам, чей размер ниже уров-
ня регионального прожиточного минимума 
пенсионера.  И что кому-то из пенсионеров 
средств на эту выплату не хватит. Что-то 
переживаю, неужели это правда? 

Валентин С., Новокузнецкий район».

Отвечает пресс-служба Управления ПФР по Ке-
меровской области:

«Заявление Пенсионного фонда Российской Фе-
дерации относительно выплаты социальной до-
платы к пенсиям неработающих пенсионеров до 
уровня регионального прожиточного минимума 
пенсионера следующее. 

Пенсионный фонд России заявляет, что феде-
ральная социальная доплата к пенсиям нерабо-
тающих пенсионеров до уровня регионального 
прожиточного минимума пенсионера (ФСД) про-
изводится Пенсионным фондом России своевре-
менно и в полном объеме всем получателям, име-
ющим на нее право. Риска нехватки средств на 
данную выплату нет. Федеральная социальная до-
плата к пенсии будет ежемесячно производиться в 
установленном порядке. 

Федеральную социальную доплату получают 
почти 3,9 млн неработающих пенсионеров 71 субъ-
екта РФ, средний размер доплаты составляет 1 958 
рублей. Численность получателей ФСД по сравне-
нию с декабрем 2015 года увеличилась более чем 
на 1,5 млн человек. Размер доплаты по сравнению 
с тем же периодом вырос в 1,6 раза, с 1249 рублей 
до 1958 рублей. То есть получателей ФСД стало 
на 38,4% больше, средний размер доплаты также 
вырос в 1,6 раза из-за ряда объективных причин: 
роста ПМП в РФ и субъектах РФ, где региональ-
ный ПМП ниже федерального, роста численно-
сти получателей, роста числа субъектов РФ, у ко-
торых региональный ПМП в 2016 году стал ниже 
федерального. Таких субъектов РФ стало на четы-
ре больше, добавились Приморский край, Еврей-
ская АО, Амурская и Новосибирская области. Эти 
субъекты РФ в 2016 году перешли с региональной 
социальной доплаты к пенсиям  (РСД) на феде-
ральную, то есть плательщиком соцдоплаты стал 
ПФР, а не субъект РФ. 

В бюджете ПФР на 2016 год на  ФСД было за-
ложено 44 млрд рублей, а реальная потребность 
прогнозируется на уровне почти 106 млрд рублей, 
что обусловлено вышеперечисленными причина-
ми. Данные расходы обеспечены переходящими 
остатками средств бюджета ПФР за предшеству-
ющие годы, которые направлены на статью рас-
ходов бюджета ПФР на ФСД. Такое перераспреде-
ление средств между статьями расходов бюджета 
ПФР соответствует нормам бюджетного законода-
тельства и согласовано с Минфином РФ».

Подготовила Мария Макова.

//  справка

Социальные доплаты к пенсии неработающим пен-
сионерам введены в России с 1 января 2010 года в 
целях доведения уровня материального обеспече-
ния неработающего пенсионера до прожиточного 
минимума пенсионера в регионе его проживания 
или фактического пребывания. Это одна из важней-
ших мер правительства Российской Федерации, на-
правленных на ликвидацию бедности среди граж-
дан старшего поколения и инвалидов.
Пенсионный фонд Российской Федерации уста-
навливает и выплачивает федеральную социаль-
ную доплату к пенсии. Она выплачивается, если 
общая сумма материального обеспечения пен-
сионера не достигает величины прожиточного 
минимума пенсионера, установленного в регионе 
проживания, которая, в свою очередь, не дости-
гает величины прожиточного минимума пенсио-
нера в целом по Российской Федерации. Феде-
ральная социальная доплата выплачивается в 
большинстве субъектов Российской Федерации.

//  факты и комментарии

Владимир Михайлов: 
человек и вертолет
В Кузбассе у бойцов авиационного спецназа 
появилось «именное» воздушное судно

Вертолету МИ-8, стоящему на 
вооружении авиационного отря-
да специального назначения ГУ 
МВД России по Кемеровской обла-
сти, присвоено имя первого коман-
дира подразделения - полковника 
милиции Владимира Михайлова. 
Приказ об этом подписал на днях 
начальник регионального главка 
генерал-лейтенант полиции Юрий 
Ларионов. 

Комментарий

ЕВГЕНИЙ ИЛЬЯСОВ,
начальник отдела информации и 
общественных связей ГУ МВД России 
по Кемеровской области, полковник 
внутренней службы:

- В сентябре этого года авиаотряд 
отмечает 25-летний юбилей - чет-
верть века назад он был создан пер-
вым в стране. Сегодня практически 
ни одна полицейская спецопера-
ция не обходится без поддержки 
с воздуха. Это и пресечение неза-
конных угледобычи, вырубки леса, 
наркоторговли, и розыск без вести 
пропавших, и предупреждение на-
рушений в сфере безопасности до-
рожного движения, и оказание по-
мощи гражданам, находящимся в 
труднодоступной для наземного 
транспорта местности, и многое-
многое другое. 

В 1991 году командиром авиаци-
онного отряда был назначен лет-
чик Владимир Михайлов, который 
отдал авиации органов внутренних 
дел Кемеровской области 16 лет. С 
первых дней «служит» в отряде и 
вертолет МИ-8, за штурвалом ко-
торого ныне полковник милиции 
в отставке Михайлов провел сотни 
часов. Накануне юбилея подразде-
ления его сотрудники и ветераны 
выступили с инициативой, чтобы за 
воздушным судном навсегда было 
закреплено имя первого пилота. 

На торжественном приеме в 

честь 25-летия отряда ветерану ор-
ганов внутренних дел, полковни-
ку милиции в отставке Владимиру 
Александровичу Михайлову был 
вручен сертификат о присвоении 
вертолету МИ-8АМТ его имени, и 
отныне оно красуется на борту вин-
токрылой машины.

Сотрудники авиаспецназа убеж-
дены, что летать за штурвалом ма-
шины, носящей имя легендарного 
командира, - это особая честь и до-
брый знак преемственности поко-
лений в органах внутренних дел. 

Подготовил 
Всеволод Владимиров.

  Ветеран МВД России, полковник милиции в отставке Владимир 
Михайлов за штурвалом вертолета, который теперь носит его имя.

Астрономия вернется
Министр образования Ольга Васильева на одной из 
недавних пресс-конференций сообщила о намерении 
вернуть в школы астрономию. «Возврат будет точно, 
сто процентов», – заявила она.

Правда, пока достоверно неиз-
вестно, когда это случится. Экспер-
ты расходятся во мнениях. Кто-то 
говорит, что это вполне возмож-
но сделать уже в следующем году, 
поскольку хорошие учебники по 
астрономии у нас есть и сейчас. Кто-
то уверяет, что возможность вер-
нуться к школьной дисциплине, от-
вергнутой 23 года назад, появится 
не ранее чем через пять лет.

Астрономию исключили из про-

граммы обучения в 1993 году. В 
некоторых школах, правда, оста-
лись астрономические кружки, в 
том числе и в Кемеровской области. 
Кроме того, астрономия входит в 
число дисциплин, по которым про-
водится Всероссийская олимпиада 
школьников. Кузбасские дети тоже 
принимают в ней участие и, бывает, 
становятся призерами. Однако ов-
ладевают предметом они, увы, не на 
основных уроках.

Комментарий Юрия Журавлева, 
первого проректора Кемеровского 
государственного университета:

– Учителей астрономии мы сей-
час не готовим, но это пока. Реше-
ние министерства образования и 
науки считаем абсолютно правиль-
ным, а потому будем его выполнять. 
У нас есть всё необходимое для это-
го, в том числе планетарий. Веро-
ятно, будем вводить специальные 
курсы, то есть необходимые учеб-
ные дисциплины, для студентов-
физиков. Сначала, в следующем 
2017-2018 учебном году, точно вве-
дем хотя бы один курс – курс базо-
вой астрономии.

Татьяна Фомина.
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Все начинается с доверия
По итогам конкурса Министерства образования и науки РФ КузГТУ стал победителем конкурсного 
отбора программ развития деятельности студенческих объединений, реализуемых в 2016 году

Собрать действующего робота, сшить 
своим руками костюм для театрального 
спектакля, в составе стройотряда участво-
вать в возведении жилого дома, добиться 
рекордных результатов в спортивных со-
стязаниях и даже разработать маршрут 
дальнего похода и оправиться в путь – эти 
и другие успешно реализованные проек-
ты – результат системы внеучебно-воспи-
тательной работы Кузбасского государ-
ственного технического университета 
имени Т.Ф. Горбачева. В традициях вуза, 
который за 65 лет подготовил более ста 
тысяч квалифициро ванных специалистов, 
не только качество профессионального 
образования, но и воспитание гармонично 
развитых молодых людей с высоким чув-
ством ответственности.

Самоуправление 
как формула успеха

В федеральном конкурсе программ раз-
вития деятельности студенческих объе-
динений (ПРДСО) КузГТУ принимал уча-
стие впервые, хотя был отмечен в ряде 
других конкурсных проектов, связанных 
с развитием системы самоуправления.

Как отмечает ректор вуза, доктор тех-
нических наук, профессор Владимир Ко-
валев, инициатива подать заявку на кон-
курс принадлежит именно студентам. 

– Грант, полученный нашим вузом по 
итогам конкурса программ развития де-
ятельности студенческих объединений, 

– это результат комплексного подхода и 
системной работы в решении вопросов эф-
фективного взаимодействия наших сту-
денческих объединений, – отмечает ректор 
КузГТУ Владимир Ковалев. – Практически 
самоуправление начинается с доверия, с 
делегирования каких-то полномочий. До-
верие и развивает ответственность. Одо-
брить полезную идею, что-то подсказать, 
если нужно, но ни в коем случае не контро-

лировать каждый шаг, дать возможность 
проявить инициативу, реализовать замы-
сел – это, пожалуй, и есть наиболее эффек-
тивная формула воспитательной деятель-
ности. Как известно, с 2011 года российские 
вузы перешли на Федеральные государ-
ственные образовательные стандарты выс-
шего профессионального образования. И 
в них четко обозначен воспитательный 
аспект – в частности, отмечено, что вуз обя-

зан сформировать социокультурную среду, 
развивать студенческое самоуправление, 
заложить понятие «социальной нормы», 
формировать личности будущих выпуск-
ников. В законе об образовании понятие 
образования рассматривается как единый 
целенаправленный процесс воспитания и 
обучения».

Почему удочка нужнее, 
чем рыба?

По мнению начальника управления 
внеучебной работы КузГТУ Ларисы Сте-
пановой, которая в составе Совета про-
ректоров по воспитательной работе вузов 
России участвовала в разработке доку-
мента «Стандарт организации воспита-
тельной деятельности образовательных 
организаций высшего образования», этот 
документ закрепляет и конкретизирует 
задачи внеучебно-воспитательной рабо-
ты вузов.

– Согласно стандарту, принятому в 
прошлом году Всероссийским конгрес-
сом ректоров, система воспитательной 
деятельности ориентируется не только 
на внешние результаты (победы студен-
тов в конкурсах и соревнованиях, рост 
количества студенческих объединений, 
увеличение количества участников про-
ектов и так далее), но и на внутренние, 
как говорится, не имеющие формализо-
ванных показателей, – уточняет она. – А 
это значит, что для нас важно, на какие 
жизненные ценности, смыслы, идеа-
лы ориентируется сегодня наша моло-
дежь, важны их чувства и переживания, 
как они относятся к другим людям, смо-
гут ли проявить настоящую ответствен-
ность за свою профессию, за будущую 
семью, за страну с красивым именем Рос-
сия… Не зря считается, что дать челове-
ку в руки удочку куда важнее, чем рыбу. 
И конечно, привить самостоятельность, 

зародить у студентов живой интерес к 
каким-то конкретным делам более цен-
но, чем делать для них и вместо них.

На сегодня в КузГТУ действуют один-
надцать студенческих объединений раз-
личных направлений деятельности. При-
чем в последнее время инициативу по их 
созданию студенты проявляют с особым 
вдохновением. В 2014 году шесть студен-
ческих организаций университета при-
няли совместное решение о создании 
в КузГТУ Совета обучающихся «ОСА». 
«Объединённая студенческая ассоциа-
ция» стала мощной площадкой для обсуж-
дения и принятия решений по наиболее 
важным вопросам. Не так давно появи-
лись такие новые объединения, как клуб 
«Отличник», спасательный отряд «Скала», 
участники которого уже имеют аттестаты 
спасателя-общественника, туристический 
клуб «Скиф», медиа-проект «За кадром». 
А Лариса Степанова, которая занимается 
организацией внеурочно-воспитательной 
работы в вузе уже более 30 лет, на вопрос, 
что ожидается в перспективе, отвечает: 
«Конечно, ждем новых идей…»

«Студент политеха – 
особая честь…»

– Для нас очень важно, что мы сами 
формируем среду, в которой обучаемся, – 
наши самые, может быть, неожиданные 
идеи, проекты всегда находят в вузе под-
держку, – говорит председатель Совета 
обучающихся, магистрантка Дарья Па-
скарь. – Хотелось бы сказать о том, что в 
рамках конкурсного отбора ПРДСО сту-
дентам была доверена работа по органи-
зации и проведению конкурса на повы-
шенную государственную академическую 
стипендию. Было высказано множество 
предложений – например, разработана 
электронная форма обработки конкурс-
ных документов и учета баллов. 

У каждого из студенческих объедине-
ний свои успехи и достижения. Напри-
мер, театр «Карман» удостоен звания по-
бедителя международного театрального 
фестиваля в Турции; команда «Сборная 
КузГТУ» – чемпион в трех лигах КВН; 
спортивный клуб «Политехник» признан 
победителем Всероссийского конкурса на 
лучшую организацию деятельности орга-
нов студенческого самоуправления.

Стройотрядовцы университета в про-
шлом году работали на строительстве кос-
модрома «Восточный». А всех, кого влечет 
романтика дальних дорог и песен у поход-
ного костра, приглашают в туристический 
клуб «Скиф». 

– Ждем тех, кто не боится трудностей, 
а трудности будут обязательно, – обеща-
ет руководитель клуба Руслан Шакиров. 
И действительно, сплавы по Кие, тропы 
Кузнецкого Алатау, таежные маршруты – 
вполне подходящая программа для испы-
тания собственной прочности. 

Благодаря гранту ПРДСО на базе уни-
верситета организован целый ряд круп-
ных мероприятий регионального, окруж-
ного и российского масштаба. И если эти 
мероприятия можно отнести к внешним, 
количественным итогам внеучебно-вос-
питательной работы, то такой факт, как 
особый статус учрежденной внутриву-
зовской награды – знака «Студенческая 
слава», убедительно подтверждает, что в 
коллективах университета создана шкала 
нравственных ценностей, которая форми-
рует ответственность за престижное зва-
ние студента и выпускника КузГТУ.

Надежда Николаева.
  Команда корпуса «Скала» – серебряный призер Всероссийского конкурса-тренинга студентов-спасателей. Корпус образовался 
в ноябре прошлого года, но уже активно участвует в общественной деятельности города и успешно выступает в конкурсах. 

  Ректор КузГТУ Владимир Ковалев: 
«Будущий инженер в первую очередь 
должен владеть профессиональными 
компетенциями. Но современное обще-
ство также требует, чтобы он был хо-
рошим руководителем, лидером в сво-
ем коллективе – от него ждут и смелых 
творческих идей, и умения брать на себя 
ответственность. Студенческое самоу-
правление – это школа, которая дает та-
кой необходимый опыт».
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Продолжаем проект поддержки здорового образа жизни и массовых 
видов спорта, которые развиваются в нашем регионе

Драйв для романтиков
III областным фестивалем молодежи и студентов «Сибирский квест-2016» отметили 
в Кузбассе Всемирный день туризма

Рост интереса

Фестиваль прошел в Топкин-
ском районе, его участниками ста-
ли более 180 человек – студенты 
туристских клубов «Буревестник» 
КемГУ, «Поиск» КемТИПП (уни-
верситета), «Скала» и «Скиф» 
КузГТУ имени Т.Ф. Горбачева, чле-
ны Кузбасского студенческого спа-
сательного отряда «Росспас».

В течение трех дней на лыжной 
базе «Лесная» опытные и толь-
ко начинающие путешественни-
ки соревновались в командной 
эстафете – многоборье, где пре-
одолевали полосу препятствий с 
элементами водного и пешеход-
ного туризма, в прикладном во-
енно-патриотическом многоборье 
(страйкболе); представляли «ви-
зитную карточку» своей коман-
ды, участвовали в конкурсах бар-
довской песни, туристской кухни, 
фото- и кинорепортажей.

По словам главного консуль-
танта отдела туризма департамен-
та молодежной политики и спор-
та Ольги Воронцовой, несколько 
десятилетий назад такие студен-
ческие слеты проводились очень 
широко и носили даже межреги-
ональный характер. На подоб-
ные туристические соревнования 
съезжались гости из разных угол-
ков Сибири и Дальнего Востока.

«Со временем даже те турист-
ские клубы, которые были в сту-
денческой среде, начали разва-
ливаться, и ребята стали уходить, 

– объясняет Ольга Владимировна. 
– И вот мы уже третий год подряд 
возрождаем эту добрую традицию. 
И видим огромный интерес сту-
дентов к таким мероприятиям».

Студенты дают 
массовость

Среди участников нынешне-
го квеста оказались как студенты 
с опытом, ранее занимавшиеся в 
туристических секциях и кружках, 
так и новички. В их числе одна из 
команд КемТИППа (другая – сту-
денческий поисково-спасатель-

ный отряд «Поиск») и стала пер-
вой среди таких же начинающих.

«У нас пока еще нет свое-
го клуба, у нас просто спор-
тивная секция туризма, мы 
новенькие, – рассказывает руко-
водитель секции, старший препо-
даватель физкультуры вуза Елена 
Сантьева. – Мы существуем пол-
тора года. Но за такое неболь-
шое время мы уже успели уви-
деть, как много студентов стали 
к нам подтягиваться, особенно с 
первого курса. Опытные ребята 
передают им свои знания. У нас 
настолько много желающих, что 
мы приехали в составе 18 чело-
век, хотя команда должна быть 
не более девяти по заявке. Но 
многим интересно, они тоже тре-
нируются. А вообще хотелось бы, 
чтобы как раньше было, когда на 
такие слеты собирались по пол-
торы тысячи туристов».

«Спортивный туризм приоб-
рел в этом мероприятии хороше-
го продолжателя туристических 
традиций Кузбасса, у него поя-
вилось новое дыхание, – отмеча-
ет Ольга Воронцова. – Опытные 
студенты передают свои знания 
другим. И смотрите, на каком уже 

хорошем уровне они выступают. 
Причем большинство из участ-
ников только в вузе стали зани-
маться спортивным туризмом. И 
сегодня уже можно сказать, что 
это направление массового спор-
та обогатилось еще одним эшело-
ном – студенческим».

Подтверждением этих слов мо-
жет служить тот факт, что один вуз 
может выставлять на такие слеты 
не одну, а несколько команд. Вот, к 
примеру, ребята из политеховско-
го туристического клуба «Скиф» 
сообщили, что им, скорее всего, 

придется соревноваться со свои-
ми же, ведь КузГТУ выставил сра-
зу четыре сборные.

В целях повышения интереса 
к «Сибирскому квесту-2016» ор-
ганизаторы фестиваля решили 
не ограничиваться одной только 
туристской полосой препятствий. 
В программу также был включен 
необычный для спортивного ту-
ризма страйкбол (военно-патрио-
тическое многоборье, требующее 
особых навыков в выполнении за-
даний). Кроме того, были прове-
дены уже подзабытые конкурсы 
лучших поваров, биваков. Кстати, 
не стоит забывать, что с недавнего 
времени турпоход вошел в норма-
тивы ГТО.

Дело за взрослыми

«Мы не думали, что в этом сезо-
не столько народу пойдет в самый 
популярный для путешествен-
ников район – на Поднебесные 
Зубья», – говорит о росте инте-
реса к пешему туризму в Кузбас-
се Ольга Воронцова. Вот и Миха-
ил Шевалье, организатор детского 
туризма на Поднебесных Зубьях, 
подтверждает, что интерес у 
школьников большой. Но пробле-
ма сегодня в том, что взрослый ту-
ризм уже не столь популярен.

«Когда-то давно проводились 
исследования, – говорит Миха-

ил Михайлович, – которые по-
казывали, что из тысячи человек, 
кто в 12 лет впервые совершил 
свой первый поход, к 40 годам 
продолжают свое увлечение все-
го шесть человек. Остаются в ос-
новном романтики». И хорошо, по 
его словам, что сегодня активно 
развивается именно школьный, 
студенческий туризм, который 
в будущем станет основой и для 
развития взрослого туризма.

Итоги фестиваля

Среди команд студенческих 
спасотрядов победителем стала 
команда «Скала», на втором ме-
сте – «Скиф» (КузГТУ), на тре-
тьем – «Поиск» (КемТИПП).

Среди «стажеров» лучшей 
признана команда студентов 
КемТИППа, второе место заво-
евала команда клуба «Буревест-
ник-2», третье место – команда 
«Буревестник-1» (обе из КемГУ).

Все эти коллективы получили 
кубки, медали и грамоты депар-
тамента молодежной политики 
и спорта, призы главы Топкин-
ского района и федерации спор-
тивного туризма.

Оксана Панарина.

//  физкульт-
новости

Первый областной фести-
валь массового студенче-
ского спорта «Политехни-
ада-2016» прошел в Кеме-
рове.
Соревнования проходили 
в спортивных залах и на 
территории лыжной базы 
КузГТУ.
Для проведения этого ме-
роприятия КузГТУ выиграл 
грант в конкурсе программ 
развития деятельности сту-
денческих объединений 
министерства образования 
и науки РФ по направлению 
«Студенческий спорт и здо-
ровый образ жизни».
В фестивале приняли уча-
стие студенты КузГТУ, 
КемГУ, КемТИПП, КемГСХИ 
(все – Кемерово), СибГИУ из 
Новокузнецка и юргинского 
филиала Томского политех-
нического университета. Сту-
денты соревновались в пяти 
видах спорта: мини-футбол, 
волейбол, стритбол, на-
стольный теннис, шахматы. 
Также они сдавали нормати-
вы всероссийского физкуль-
турно-спортивного комплек-
са ГТО.
В соревнованиях по волей-
болу, стритболу, настольно-
му теннису и шахматам по-
беду одержали представите-
ли КузГТУ. В мини-футболе 
первое место заняла сбор-
ная КемТИПП.

  Фото Виктора Сохарева.
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//  инициатива

С «Солнышком» во дворе
Кемеровчанка объединяет соседей через детский городок

Дело не в том, что детская 
площадка у дома №4 на ули-
це Волгоградской в Кемеро-
ве какая-то выдающаяся. На-
бор аттракционов здесь вполне 
обычный: несколько старых ка-
челей, песочница да два новых 
приобретения – современный 
комплекс с горкой и разными 
лесенками и еще одна интерес-
ная развивающая конструкция.

Необычность этой площадки 
в том, что игровой городок на-
ходится под ревностной опекой 
жительницы дома.

Каждое утро Анна Соколь-
никова, член домового комитета 
и старшая по подъезду, по соб-
ственной инициативе выходит 
на площадку и проводит уборку. 
Протирает все поверхности, до 
которых дотрагиваются ребя-
тишки («ведь детям нужна чи-
стота»), собирает рассыпанный 
песок, добавляет формочки и 
совочки. Все игрушки – общего 
пользования и приобретаются 
на общие «домовые» средства. С 
жильцов не берут ни копеечки. А 
деньги за аренду крыши платят 
две сотовые компании. На эти 
же средства, кстати, ремонти-
руют подъезды – их в доме два. 

При этом на всех этажах устано-
вили видеонаблюдение, благоу-
страивают двор.

Жильцы судьбу своего дома 
решают во многом сами. Об-
щие праздники стали традици-
ей, вообще мероприятия разные 
проводят – например, сооб-
ща разбили небольшой парк. А 
инициатором многих добрых 
дел выступает именно Анна Со-
кольникова. Мало того, что она 
бережно хранит альбомы с фо-
тографиями общих праздни-
ков и мероприятий, детские ри-
сунки складывает в отдельную 
папку – она и конкурсы сама 
организует. А игровая площад-
ка стала вообще ее любимым 
детищем. Красит, следит за ис-
правностью, вывешивает объ-
явления. Выдворяет незваных 
взрослых посетителей с пивом 
и сигаретами. Даже приобрела 
фонарик специальный с даль-
ним освещением: окна ее квар-
тиры выходят как раз на пло-
щадку.

Содержание детского город-
ка Анна Сокольникова и ее не-
равнодушные соседи тоже тща-
тельно продумывают. Например, 
есть в центре площадки очень 

простой, но оригинальный сто-
лик – низкий широкий дере-
вянный короб, ярко-голубой. А 
соорудить его заставила необхо-
димость: понадобилось закрыть 
бетонную лепешку, оставшую-
ся от уничтоженной старой не-
безопасной карусели. Этот ку-
сок бетона не могли выкорчевать 
никакими силами. И Анна Со-
кольникова с дворником Серге-
ем Зиновьевым придумали, как 

это место использовать. Теперь 
дети на столике и рисуют, и про-
водят праздники. Например, ма-
ленький Макар именно здесь от-
мечал недавно свой пятый день 
рождения. Его бабушка напек-
ла для детворы вкусностей, вы-
несла сладости, расставила все 
на покрытом скатертью столике. 
Гостями были все, кто находил-
ся во дворе. А водят сюда малы-
шей со всей округи.

– Мы живем в новом микро-
районе неподалеку, там краси-
вый дом и игровые приспособле-
ния современные, но нам здесь 
больше нравится, – призналась 
молодая женщина, сын которой 
возился в песочнице.

Кстати, Анна Сокольникова 
держит в планах на следующий 
год развитие детского городка: 
приобрести новые аттракционы 
и огородить территорию, чтобы 
собаки не забегали.

Да и сейчас жильцы под руко-
водством неугомонной женщины 
все время что-нибудь улучшают. 
Позавчера, например, установи-
ли крышу над песочницей и ря-
дом – скамеечки для малышей, 
развешали новые кормушки в 
«птичьей столовой» поблизости 

– ее тоже создала Анна Ивановна.
А вчера детскому городку 

дали название: «Солнышко»…
Многие малыши, когда эта 

женщина выходит во двор, кри-
чат: «Бабушка, бабушка идет!». 
А некоторые взрослые у нее 
спрашивают: «Тебе это надо?» 

– «Надо! Очень надо, – отвечает 
Анна Ивановна. – В этих детей я 
всю душу вкладываю».

Татьяна Фомина.

  Фото Сергея Гавриленко.
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аФибралакс – как щетка, очистит кишечник и...

ИМЕЮТСЯ 
ПРОТИВОП

ОКАЗАНИЯ
.ПРОКОНСУ

ЛЬТИРУЙТ
ЕСЬ СО СПЕ

ЦИАЛИСТО
М

….научит его работать как часы.
Фибралакс – натуральное1 сла-

бительное лекарство из оболочек 
семян подорожника, которое помо-
гает очистить кишечник без боли и 
спазмов, устраняет запоры и облегча-
ет симптомы геморроя. Кроме того, 
Фибралакс создает благоприятные 
условия для роста полезной микро-
флоры. 

Механизм действия Фибралак-
са прост: растворимые пищевые 
волокна, как щетка, «выметают» из 
кишечника скопившиеся там отло-

жения, сорбируют и выводят «шла-
ки», токсины, избыточный сахар, хо-
лестерин и соли тяжелых металлов. 
Впитывая воду, они увеличиваются 
в объёме и воздействуют на рецеп-
торы слизистой оболочки кишеч-
ника, усиливая его моторику. Обра-
зующийся при этом слизистый гель 
размягчает кишечное содержимое 
и действует как «смазка». Высокий 
профиль безопасности Фибралакса 
позволяет использовать его длитель-
но и назначать беременным и кор-
мящим женщинам.

Эффективность Фибралакса за-
висит от соблюдения правил приёма: 
содержимое одного пакетика разве-
сти в стакане холодной воды, раз-
мешать и выпить; затем запить еще 
одним стаканом жидкости.

Особые указания:
Так как пищевые волокна Фибра-

лакса поглощают и выводят сахар и 
избыточный холестерин, у пациен-
тов с сахарным диабетом может по-
требоваться уменьшение дозы инсу-
лина.

Принимайте Фибралакс. Очищение – лучшее лечение.
www.evalar.ru. 
Спрашивайте в аптеках Эвалар: Кемерово 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06, 38-72-77, а также по телефонам:  Эдельвейс 53-90-90 
(справка), 31-49-95, 36-14-71, 45-27-72; Гармония здоровья 90-03-97, 900-498; Мир медицины 37-52-37, г. Топки  3-16-37, 4-73-21, 4-55-56; 
г. Березовский  3-28-89; г. Ленинск-Кузнецкий 3-03-00, Жить здорово 7-58-12; г. Белово  2-68-69; г. Юрга 4-44-05; г. Прокопьевск 66-79-49; 
Анжеро-Судженск Мир медицины 6-50-17.
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). 
Заказывайте на сайте apteka.ru с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.
1 Определение натуральности относиться к действующим веществам

Все псы должны попасть в рай
На прошлой неделе мы со-

общили о том, что в селе 
Ягуново сгорел кемеров-
ский приют для бездом-

ных животных «Верный», в по-
жаре погибло больше ста собак и 
кошек. Эта трагическая история 
вызвала большой отклик. С пе-
пелища приют перевозили на но-
вое место буквально всем миром, 
в числе волонтеров был и корре-
спондент «Кузбасса».

По новому адресу

Найти «Верный» по новому 
адресу оказалось не так сложно, 
теперь он располагается на терри-
тории бывшего завода «Прогресс», 
в промышленной зоне Кировско-
го района. Поворачиваю налево по 
указателю «Машзавод БАСК», по 
пути то и дело встречаются забро-
шенные производственные зда-
ния. А вот впереди заметно ожив-
ление: там много автомобилей, 
работает техника, грузовики ссы-
пают привезенный гравий.

Приют теперь будет распола-
гаться в здании бывшего гаража, в 
нем пять огромных боксов, в каж-
дом высокие проемы. Однако в ок-
нах нет стекол, ворота сняты с пе-
тель.

Когда плачут собаки

Первым делом я решила поздо-
роваться с давними знакомыми – 
собаками Зайкой и Редом. Из теле-
фонного разговора с учредителем 
приюта Татьяной Медведевой я 
узнала, что они в числе 35 других 
собак остались живы. Зайка по 
старой памяти (мы редакционным 
коллективом приезжали в приют 
с подарками на Рождество) встала 
на задние лапы, опершись на ре-
шетку вольера, но без особого во-
одушевления, а Ред так и остал-
ся лежать в дальнем углу. Крекер 
и Кедра тоже были какими-то по-
давленными, несмотря на то, что в 
их мисках лежали отборные куски 
стейка.

– Собаки испытали глубочай-
ший стресс, – объясняет Татьяна 
Медведева. – Некоторые из них 
и сейчас не выходят из будки. Эта 
четверка во главе с овчаркой Ре-
дом и на пожаре была вместе. И 
именно Ред поутру собрал всех 

разбежавщихся псов и привел до-
мой. Некоторые собаки получили 
ожоги, у Шейха пострадали задние 
ноги, Адик обжог нос…

Ожоги получила и главный 
смотритель приюта Людмила Ва-
силюк, когда в начале пожара пы-
талась попасть в горящее здание и 
открыть вольеры, в которых захо-
дились лаем и плакали собаки.

– Люду откачивала «скорая по-
мощь», – добавляет учредитель 
приюта. – Она по образованию ге-
нетик, муж и мама у нее умерли, 
своих детей нет, и для нее эти соба-
ки были как родные, она в приюте 
дневала и ночевала. Мы ее сегодня 
силой отправили домой помыться 
и поспать, она там не была с само-
го пожара.

Это невозможно забыть

– Там невозможно было как-то 
по-другому отреагировать, – на-
чинает объяснять, как будто кто-
то ее обвиняет, Татьяна. – Одно-
значно: нас подожгли. Потому что 
всё было продумано до мелочей. 
Коровник, в котором жили собаки 
(мы занимали наполовину), очень 
большой, и вторая часть всегда пу-
стовала. Так вот, гореть начало с 
крыши в той его части, где сиде-
ли животные. Эти гады четко зна-
ли, во сколько Люда их закрывает 
и уходит к себе, потому что если 
бы пожар начался ночью, сгореть 
могла бы и она, а это значит, что 
возбудили бы дело… Нам несколь-
ко раз местные жители угрожали в 
пьяном виде, что подожгут.

Мы с мужем долетели из Руд-
ничного района до Ягунова за 25 
минут. Пожарные не пускали нас 
на территорию приюта: дескать, 
животные животными, а за вас 
нам отвечать. Я кое-как прорва-
лась, а так бы сгорели и кошки. Их 
спасло во многом то, что из-за теп-
лой погоды большинство ноче-
вало на веранде для выгула, при-
строенной к коровнику.

Беда объединила

…То и дело продолжают подъез-
жать автомобили, выгружают на 
склад пакеты, коробки, тюки, на 
двух грузовиках привезли строй-
метериалы и солому.

– Мы сегодня привезли в основ-
ном корм, немножко сетки-раби-

цы, ну и подстилку для животных, 
– рассказывают старшеклассники 
из городского лицея №23. – Мы в 
лицее кинули клич о сборе помо-
щи, многие откликнулись. На сле-
дующей неделе привезем строи-
тельные материалы, а в выходные 
приедем сами помогать.

– Здравствуйте, я привезла ста-
рые ковры, подушки, одеяла – куда 
сгрузить? – спрашивает женщина, 
выглянув из окна остановившего-
ся автомобиля.

– Мы такого отклика не ожи-
дали, – признается Татьяна Мед-
ведева. – Нам звонят со словами 
поддержки со всего белого света: 
из Москвы, других российских го-
родов, из Америки, Германии, Из-
раиля. За эти дни я лично позна-
комилась, наверное, с тысячей 
кемеровчан.

Конец скитаниям

Наш разговор то и дело преры-
вается: Татьяне постоянно кто-то 
звонит.

– Да, сетку привезли, бетон нуж-
но будет заказывать, завтра пла-
нируем пол заливать, – отвечает 
она по телефону.

– Еще очень много предстоит 
сделать, – уже со мной продолжает 
разговор учредитель приюта. – В 
первую очередь, пол и крышу, ко-
нечно, проемы вот эти нужно за-
кладывать, нам не нужны такие 
большие двери. За эти несколько 
дней сделали очень много: расчис-
тили территорию (здесь был пол-

ный завал), пробурили скважину 
для воды, завтра начнем тянуть 
электричество. Правда, еще не ре-
шен вопрос с отоплением.

– Здесь будет обработочная, 
чтобы можно было, в конце кон-
цов, нормально обрабатывать 
животных, – проводит экскур-
сию Татьяна. – Здесь будет хозяй-
ственный блок, здесь помещение 
для кошек. Мы купили только по-
мещение, земля не в собственно-
сти, но, думаю, вопрос решится со 
временем. Необходимость переез-
жать назрела уже давно: в Ягуно-
во к территории приюта прибли-
жалось жилищное строительство, 
мы понимали, что в любой момент 
нас могут попросить съехать. Мой 
муж, видя наши многолетние ски-
тания, взял кредит…

Сытые как никогда

Самые преданные волонте-
ры, сотрудничающие с приютом 
не первый год, сейчас проводят по 
новому адресу круглые сутки, но-
чуют по очереди в одном из боксов, 
в ворохе одеял на полу. Обедают на 
улице под открытым небом. Пока 
женщины сортируют мешки с ве-
щами, волонтер Дина на газовой 
переносной печке варит пельме-
ни. Рядом снует маленький песик 
Шон, он сыт с утра, поэтому, полу-
чив сочень с творогом, принима-
ется его закапывать в укромный 
угол. Кстати, так поступают и дру-
гие обитатели приюта. К примеру, 
пес по кличке Юргин запрятал ку-
сок мяса в одеяло, а Кедра утащи-
ла кость в будку. Наверное, такими 
сытыми они еще никогда не были.

– Знаете, нас спасает то, что хоть 
кто-то из животных остался, и 
нам сейчас есть, чем заняться, – 
признается Татьяна Медведева. – 
Мы переключились на строитель-
ство нового приюта. Настоящий 
ад начинается, когда остаешься 
один, все эти мордочки перед то-
бой, начинаешь всех вспоминать 
по именам, ведь многих мы в свое 
время вытащили с того света. Ког-
да человек одного питомца теря-
ет, как горюет, а тут столько собак 
погибло, да еще такой страшной 
смертью. Я хочу верить, что все 
псы попадают в рай, по-другому не 
должно быть.

Полина Спиридонова.
  Восстанавливать кемеровский приют «Верный» помогают 
всем миром. Фото автора.
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НЕ ЯВЛЯЕ
ТСЯ ЛЕКА

РСТВЕННЫ
М СРЕДСТ

ВОМДля здоровья сердца принимайте лучшие1 средства Эвалар – «КардиоАктив»
Достоинства натуральных2 

средств КардиоАктив
Содержат максимум1 са-
мых важных для сердца 
компонентов: таурин, ко-
энзим Q10, Омега-3 и боя-
рышник - от лучших миро-
вых производителей.
Все компоненты серии 
КардиоАктив отлично со-
четаются и дополняют 
друг друга при совместном 
приёме. КардиоАктив – 
всё, что нужно для сердца!1

Выгодная цена по сравне-
нию с аналогами.
Произведено Эвалар по вы-
соким стандартам качества 
GMP.3

www.evalar.ru. Спрашивайте в аптеках Эвалар: г. Кемерово 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06, 38-72-77, а также по телефонам: Эдельвейс 53-90-90 (справка), 31-49-95, 36-14-71, 45-27-72; Гармония здоровья 
90-03-97, 900-498; Мир медицины 37-52-37, 73-35-28, г. Топки 3-16-37, 4-73-21, 4-55-56; г. Березовский 3-28-89; г. Ленинск-Кузнецкий 3-03-00, Жить здорово 7-58-12; г. Белово 2-68-69; г. Юрга 4-44-05; г. Прокопьевск 
66-79-49; г. Анжеро-Судженск  Мир медицины 6-50-17.
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). Заказывайте на сайте apteka.ru  с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.
БАД. Реклама 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760. 1 В ассортименте Эвалар. 2 По действующим компонентам. 3 Сертификат GMP №С0170889 – 03, NSF International (США). 4 В комплексной терапии. 5 В сравнении с препаратом аналогичного состава и идентичного действия, № 60; по данным базы Альбус на 29.08.16. 
6 По содержанию действующего вещества, в сравнении с аналогичным препаратом; по данным базы Альбус на 29.08.16.

КардиоАктив Таурин
Лечение сердечно-сосудистой 
недостаточности
Лекарство на основе таурина. Снижает вну-
трисердечное диастолическое давление, по-
вышает сократимость миокарда, умеренно 
снижает артериальное давление, уровень 
холестерина и сахара крови.4 Выгодная цена: 
на 60 % дешевле по сравнению с аналогом.5

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКНОСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.
КардиоАктив Боярышник
Сила и выносливость сердца
Сочетание в 1 таблетке высокой дозировки 
экстракта цветков боярышника с «вита-
минами для сердца» - калием и магнием – 
усиленно питает и укрепляет сердце, делая 
его более сильным и выносливым.

КардиоАктив Омега
Холестерин под контролем
В составе – высокоочищенный  жир атлан-
тического лосося. Высокая дозировка (1000 
мг  в 1 капсуле) способствует поддержанию 
в норме уровня холестерина и тонуса сосу-
дистой стенки.

КардиоАктив Витамины для сердца
Энергия для сердца
Высокая дозировка коэнзима Q10 (60 мг в 1 кап-
суле) в сочетании с витаминами и фолиевой 
кислотой   способствует  выработке дополни-
тельной энергии для сердца. Выгодная цена: в 
1,5 раза дешевле по сравнению с аналогом.6

•

•

•
•

//  туризм

Кузнецкий 
Алатау: 
отдых 
и творчество
Фантастически 
солнечный 
сентябрь с летним 
теплом позвал 
юных кузбасских 
туристов в горы. 250 
школьников сделали 
звонкоголосыми 
приюты филиала 
областного детского 
экскурсионно-
туристского центра 
департамента 
образования и науки 
администрации 
Кемеровской 
области.

Нашлось место на приютах 
Рубановский и Гридинский и 
для участников 20-го традици-
онного осеннего семинара фото-
журналистов и фотолюбителей. 
Для них точками съемки были 
пик Поднебесный, восходы и за-
каты, многоцветная тайга и ка-
менные реки курумов.

Кроме того, был проведен 
и традиционный флешмоб. На 
этот раз образовалась тема 
«Удивительное рядом». В ито-
ге на конкурс было представ-
лено 23 снимка. Лучшие ра-
боты сделали К. Челомбитко, 
О. Голобородько, Д. Верфель 
(все – Кемерово). При подведе-
нии итогов особо был отмечен 
творческий взгляд студентки 
института культуры Олеси Го-
лобородько.

Победителям вручены специ-
альные призы редакции газеты 
«Кузбасс».

Юрий Дьяконов.
Междуреченск – 

Поднебесные Зубья.   Фото Олеси Голобородько.

  Фото Константина Челомбитко.   Фото Дмитрия Верфеля.
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  Михаил Гаврилович знает уже 100 языков!

  Европа знает сибиряка Короткова как автора книжечек-
разговорников

Не для ровного счета…
Кузбассовец, выучив 100 языков, раскрыл тайну Вавилонской башни

Нерешенная задача про вели-
кую стройку, перед которой спа-
совали строители несколько ты-
сяч лет назад, перессорившись и 
забросив работу в рыжих песках 
Вавилона, оказалась по силам 
простому сибирскому инженеру, 
конструктору-машиностроите-
лю из Ленинска-Кузнецкого.

И дело не столько в том, что 
67-летний Михаил Коротков, 
много лет проработавший на 
стекольном и кирпичном заво-
дах и шахте, знает всё про опору, 
стекло и кирпич (древний, со-
ветский, новейший). Главное – 
в любви к языкам. Он знает ан-
глийский, арабский, корейский, 
монгольский, немецкий, турец-
кий, эсперанто, японский… Не-
давно выучил свой сотый язык 

– македонский. И попади он в да-
лекое прошлое, запечатленное 
на библейских страницах, в со-
бытия истории о том, как строи-
ли Вавилонскую башню выше 
облаков и почему строительство 
прекратили, он бы работу над 
ошибками провел…

– Конечно, не во вред глав-
ному уроку, преподанному тог-
да небесами возгордившемуся 
человечеству… История башни 
пусть остается в веках приме-
ром, к чему приводит тщеславие 
и гордыня. И упаси бог считать, 
что я, говоря сейчас о том, что 
все же был один вариант достро-
ить башню, так же бросаю те-
перь вызов. Нет-нет, – смущен-
но говорит Михаил Гаврилович, 
невольно повернувшись к окну 
с серыми тучами, в которых 
мелькнул вдруг голубой взгляд-
просвет. – Просто этажность в 
работе снизилась бы сама собой. 
И строители в усложнивших-
ся условиях поняли бы, как еще 
много дел на земле. Отработали 
бы. Но не рвались бы к ненужно-
му рекорду.

– Так вы смогли бы наладить и 
закончить там работу?

– Да.

Прораб
Напомним, легенда о горо-

де и Вавилонской башне, руи-
ны которых найдены на геогра-
фической широте Ирака лишь в 
начале XX века, говорит о вре-
менах, пришедших после Все-
мирного потопа.

Когда потомки потомков Ноя 
стали так многочисленны… Ког-
да вода спала и земля уже снова 
стала в тех краях суха – до тре-
щин и пыли… Когда «на всей 
земле был один язык и одно на-
речие»… Когда люди решили: 
«построим себе город и башню, 
высотою до небес, и сделаем себе 
имя, прежде нежели рассеемся 
по лицу всей земли»… Когда бог, 
спустившись взглянуть на баш-
ню и узрев вызов, смешал язык, 
и строители заговорили разом 
на разных языках Земли. И слу-
чилось великое Вавилонское 
столпотворение и непонимание 
друг друга. И все ушли прочь… 
Потрясенные случившимся язы-
ковым чудом и жуткой несговор-
чивостью, упертостью каждого…

– Но, уверен, разошлись стро-
ители не в один день… И шанс у 
них был, – размышляем мы с ин-
женером Коротковым. И он де-
лится, в том числе как лингвист-
практик с 53-летним (!) стажем, 
своими наблюдениями за язы-
ками мира. Но говорит в первую 
очередь про язык стройки, меж-
дународный, легко подкрепляе-
мый чертежами, рисунками, же-
стами, опытом – в любые эпохи. 
Напомнив к тому же о том, что 
башню бросили строить не в на-
чале, а, как минимум, в середине, 
и возводить-повторять дальше 
этажи было делом, вообще-то, 
понятным…

И все же, если исходить из 
того, что на Земле сейчас – не-
сколько десятков самых рас-
пространенных языков, макси-
мум, сотня… И предположить, 
что именно они и были даны 

строителям Вавилона разом…
– И что же – они действитель-

но так непохожи, эти 100 языков? 
– спрашиваю у полиглота. – Есть 
хоть один процент слов, с кото-
рых строители башни могли бы 
начать работать дальше?

– Если исходить не из притчи, 
а из реальной жизни, такой про-
цент у строителей был… Русский 
же всегда поймет белоруса, не-
мец – голландца, итальянец – ис-
панца… Допустим, строителей 
было 100, и столько же они по-
лучили языков. И общеизвестно 
родство разных языков (по ге-
неалогической классификации. – 
Ред.). Значит, строителей можно 
было разбить, допустим, на деся-
ток групп, на группу славянских 
языков, группу арабскую и так 
далее. В каждой группе первый 
рабочий поймет пятого… Второй 

– шестого… Бригадир – разберет-
ся постепенно, поймет всех в сво-
ей группе… Десять бригадиров 
придут к прорабу… Таким могло 
быть начало контакта. И глав-
ный на стройке, ведший ее, не 
знавший, как я сейчас, сто язы-
ков, но знавший свое дело, повел 
бы дело дальше… А со временем 
тот, кто больше всех задумался 
бы об общем и о разнице в язы-
ках, научился бы понимать даже 
самые отдаленные языки, и стал 
бы переводчиком, и еще помог 
бы стройке…

А с чего мог бы начаться раз-
говор – после чуда, языково-
го потрясения, затяжного пере-
кура на вавилонской стройке 
и наверняка общего шока? По-
Короткову, вполне может даже 
со слова «брат». По-русски оно 
звучит так, по-немецки и по-
английски – близко, даже по-
индийски – «братер». Так брат-
профи и смог бы снова заняться 
привычно кладкой стены, а дру-
гие «братеры» поднимать ему на-
верх, на носилках, свеженькие 
обожженные кирпичи…

…Впрочем, парой тысячелетий 
позднее башню ту все-таки по-
строили, только ниже, высотой 
под 90 метров. Но войны ее по-

рушили… А потом местные снова 
строили, и опять все рушилось… С 
долгостроями всегда так. Уж если 
не пошло с начала, то не пошло.

Ключ… к будущему

Кстати, сейчас Михаил Ко-
ротков пишет учебник для всех: 
«Стань полиглотом. 100 языков – 
не проблема».

В нем – руководство к дей-
ствию. Выверенное годами. Пе-
режитое лично им, мальчишкой 
из алтайского села Родина, с дет-
ства говорившего, как папа, по-
русски, и как мама, по-украински. 
С десяти лет учившего в школе 
обожаемый немецкий. В восьмом 
классе получившего наградную 
путевку в знаменитый пионер-
ский лагерь «Артек» и два меся-
ца прожившего там с ребятами из 
советских республик.

– Тогда я и понял, что люди 
все одинаковы, только язы-
ки и традиции немного отлич-
ны. И тогда «заболел» языка-
ми. Сам выучил английский. И 
в школьном аттестате моем уже 
стояли пятерки за два экзаме-
на – по немецкому и англий-
скому… Но поступил я тогда 
все же в Томский «политех». А 

языки стали увлечением на всю 
жизнь. Так и работал и инжене-
ром, и переводчиком…

Причем в 2000-х полиглота 
Короткова узнали даже в Евро-
пе. По трем книжкам-разговор-
никам – немецко-узбекскому, 
немецко-татарскому и немец-
ко-таджикскому. Коротков их 
написал, а издательство в Гер-
мании напечатало. А сейчас у 
него готовы и ждут издателя 
пять разговорников – русский 
с македонским, с суахили, со 
словенским, каталонским язы-
ками и африкаанс.

Конечно, я прочитала фраг-
мент готовой части краткого 
курса про 100 языков. Он на-
чинается с общей грамматики, 
прожитой-пережитой и разра-
ботанной Коротковым. Не для 
Вавилона и прошлого, конечно. 
А для будущего. И, слушая ве-
чером по ТВ военные новости о 
Сирии, Ираке, об очередном ми-
ровом вавилонском столпотво-
рении, несговорчивости и непо-
нимании и видя подъем новой 
гордыни и нового горя, я по-
думала про ошибки, которые в 
мире повторяются… Но которые 
еще можно успеть исправить.

Лариса Максименко.

//  тем временем

Незнание машин
А вот еще один ответ полиглота-практика Короткова на во-
прос, зачем нужно учить языки. Ведь, казалось бы, компью-
тер, робот-толмач, теперь переводит почти всё.

– Компьютерный перевод сильно уступает живому, – убежден Ми-
хаил Коротков. – Несколько лет назад я даже выиграл спор на эту 
тему. Мне в компьютерном отделе завода заявили, что автопере-
вод лучше и что профессия переводчика скоро исчезнет. «Хоро-
шо, – говорю, – проверим самой простейшей фразой». Набрал тут 
же по-английски «This clock has a white face and black hands». И кто 
бы сомневался… Компьютер перевел: «Эти часы имеют белое лицо 
и черные руки». Перевел слово в слово, не вникая в тонкости. Не 
задумавшись ни о белом циферблате, ни о черных стрелках часов… 
Различать такие тонкости сможет когда-нибудь только суперком-
пьютер, если его вообще изобретут…
А алгоритм, как учить языки, прост. Составь список, с каких языков 
начнешь. Лучше с базовых – английского, немецкого, турецкого, 
персидского, арабского, китайского. На то, чтобы выучить грамма-
тику, отведи месяц. Учи по 20-100 слов в день, в том числе распро-
страненные фразы. Ищи аналог, на что слово похоже. Лови любую 
возможность почитать, послушать, поговорить на языке. В век ин-
тернета это легко. Неплохо бы потратить два месяца на то, чтобы 
выучить международный язык эсперанто. Потом, опираясь на него, 
станет легче «подхватывать» языки. На пятом языке ты почувству-
ешь: учить шестой стало в разы легче. И за год вполне можно вы-
учить один-два языка...
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//  ищу тебя, мама!

В надежде на семейное счастье

Эдуард Р.

Дата рождения: июнь 2011 г.
Ласковый, жизнерадостный, 

любознательный, общитель-
ный мальчик. Любит рисовать 
и слушать сказки, смотреть 
мультфильмы и телепередачи 
про животных.

Анастасия Г.

Дата рождения: декабрь 1999 г.
Активная, жизнерадостная, 

любознательная, дружелюб-
ная девушка. Основные инте-
ресы: рисование, рукоделие. 
Предпочитает общаться со 
сверстниками.

Даниил Г.

Дата рождения: октябрь 2003 г.
Уравновешенный, жизне-

радостный, любознательный 
мальчик. Интересуется живот-
ным миром, любит рисовать. 
Общается со взрослыми и деть-
ми, неконфликтен.

Александр Д.

Дата рождения: февраль 2004 г.
Активный, любознатель-

ный мальчик. Любит подвиж-
ные игры, а также рисовать, со-
бирать конструктор, смотреть 
мультфильмы. Занимается 
футболом.

//  Спрашивали? Отвечаем!

На пути к здоровью
Я – мама ребенка-инвалида. И мне важно знать об обе-

спечении санаторно-курортным лечением и оплате проезда 
к месту лечения. Недавно нам предложили путевку в Кали-
нинград, но с условием, что дорога будет за свой счёт. А ведь 
оплата проезда к месту лечения является федеральной льго-
той. Как так? Слышала, что по закону проезд сопровождаю-
щего тоже должен оплачиваться за счет государства. И куда 
жаловаться (на всякий случай)?

Инга М.,
мама пятилетнего ребенка с диагнозом ДЦП, Кемерово.

На вопросы нашей читатель-
ницы отвечает Елена Желонки-
на (адвокатский кабинет №23, 
Кемерово):

– Обеспечение детей-инва-
лидов услугами в виде санатор-
но-курортного лечения и опла-
ты проезда (в том числе лица, 
его сопровождающего) к месту 
лечения регламентируется не-
сколькими нормативно-право-
выми актами.

Во-первых, Федеральным 
законом от 17.07.1999 №178-
ФЗ (ред. от 28.11.2015, с изм. 
от 29.12.2015) «О государ-
ственной социальной помощи» 
(Статья 6.2. Набор социаль-
ных услуг). 

Во-вторых, Постанов-
лением Правительства РФ 
от 29.12.2004 №864 (ред. от 
13.05.2016) «О порядке финан-
сового обеспечения расходов 
по предоставлению гражданам 
государственной социальной 
помощи в виде набора социаль-
ных услуг».

В-третьих, Приказом 
Минздравсоцразвития России 
от 29.12.2004 №328 (ред. от 
01.03.2012) «Об утверждении 
Порядка предоставления на-
бора социальных услуг отдель-
ным категориям граждан». О 
нем – подробнее, так как найти 

его родителям самостоятельно 
будет сложнее, а здесь регла-
ментируется весь порядок нуж-
ных действий. В соответствии с 
главой  IV «Организация пере-
возки граждан к месту лечения 
и обратно»:

4.1. Организация перевозки 
граждан к месту лечения и об-
ратно осуществляется желез-
нодорожным транспортом при-
городного сообщения, а также 
междугородным железнодо-
рожным, авиационным, вод-
ным (речным) и автомобиль-
ным транспортом.

4.2. Для следования к месту 
лечения граждане вправе вос-
пользоваться:

– железнодорожным транс-
портом (поезда всех категорий, 
в том числе фирменные поезда 
в случаях, когда возможность 
проезда к месту лечения и об-
ратно в поездах других катего-
рий отсутствует, вагоны всех 
категорий, за исключением 
спальных вагонов с двухмест-
ными купе и вагонов повышен-
ной комфортности);

– авиационным транспор-
том (экономический класс) при 
отсутствии железнодорожно-
го сообщения, либо при мень-
шей стоимости авиаперелета 
по сравнению со стоимостью 

проезда железнодорожным 
транспортом на условиях, уста-
новленных абзацем вторым на-
стоящего пункта, либо при на-
личии у инвалида, в том числе 
ребенка-инвалида, заболева-
ния или травмы спинного моз-
га;

– водным транспортом (тре-
тьей категории);

– автомобильным транспор-
том (общего пользования).

4.3. Одновременно с получе-
нием в территориальных орга-
нах Фонда, органах социальной 
защиты населения или упол-
номоченном органе санаторно-
курортной путевки гражданин 
обеспечивается специальными 
талонами на право бесплатно-
го получения проездных доку-
ментов в поезде дальнего сле-
дования (далее – специальные 
талоны) или направлениями на 
приобретение проездных доку-
ментов на авиационном, авто-
мобильном и водном транспорте 
(далее – именное направление). 
При следовании к месту лече-
ния и обратно двумя и более ви-
дами транспорта специальные 
талоны или именные направ-
ления на право бесплатного по-
лучения проездных документов 
выдаются на каждый вид транс-
порта.

4.4. Обеспечение в рамках 
предоставления социальных 
услуг граждан бесплатным про-
ездом к месту лечения и обрат-
но, в том числе к месту сана-
торно-курортного лечения по 
путевкам, предоставленным ор-
ганами исполнительной власти 
субъектов Российской Федера-
ции в сфере здравоохранения 
в санаторно-курортные учреж-

дения, находящиеся в ведении 
Министерства здравоохране-
ния и социального развития 
Российской Федерации и Фе-
дерального медико-биологиче-
ского агентства, а также к месту 
лечения при наличии медицин-
ских показаний осуществляет-
ся на основании направления 
и талона №2, оформленных ор-
ганом исполнительной власти 
субъекта Российской Федера-
ции в сфере здравоохранения в 
порядке, определяемом Мини-
стерством здравоохранения и 
социального развития Россий-
ской Федерации.

Направление и талон №2 по-
сле их оформления направля-
ются органом исполнительной 
власти субъекта Российской 
Федерации в сфере здравоохра-
нения в территориальный ор-
ган Фонда или в уполномочен-
ный орган, а также выдаются 
гражданину в порядке, опреде-
ляемом Министерством здраво-
охранения и социального раз-
вития Российской Федерации.

После получения направ-
ления и талона №2, выдан-
ных органом исполнительной 
власти субъекта Российской 
Федерации в сфере здравоох-
ранения, гражданин или его 
законный представитель обра-
щается в территориальные ор-
ганы Фонда или в органы соци-
альной защиты населения либо 
уполномоченные органы для 
обеспечения специальными та-
лонами или именными направ-
лениями на право получения 
бесплатных проездных доку-
ментов. При следовании к ме-
сту лечения и обратно двумя и 
более видами транспорта спе-

циальные талоны или именные 
направления на право бесплат-
ного получения проездных до-
кументов выдаются на каждый 
вид транспорта.

4.5. Специальный талон на 
право бесплатного проезда же-
лезнодорожным транспортом 
дальнего следования состоит 
из двух частей – талона и ко-
решка талона. Талон включа-
ет данные, необходимые для 
оформления проездного доку-
мента (билета) на поезд даль-
него следования, и подлежит 
строгому учету.

Именное направление на 
приобретение проездных до-
кументов на авиационном, ав-
томобильном и водном транс-
порте включает данные, 
необходимые для оформления 
безденежного проездного до-
кумента на проезд авиацион-
ным, водным и автомобиль-
ным транспортом.

4.6. Заполненные специаль-
ные талоны, именные направ-
ления выдаются гражданину в 
двух экземплярах (на оформле-
ние проезда в прямом и обрат-
ном направлении) при наличии 
санаторно-курортной путевки. 
Заполненные корешки талонов 
остаются в делах территориаль-
ного органа Фонда или уполно-
моченного органа.

В противном случае роди-
тели ребенка-инвалида мо-
гут обратиться с жалобой в 
прокуратуру (районную, го-
родскую, областную), а так-
же к Уполномоченному по 
правам ребенка.

Ведущая страницы 
«Детская комната»

Анна Тимощук.

//  КОНТАКТЫ

Если вы заинтересовались 
этими детьми, обращайтесь 
к региональному оператору 
Федерального банка данных 
по Кемеровской области Еле-
не Геннадьевне Колбиной по 
телефону (8-3842) 36-61-34.

Дорогие читатели, мы 
продолжаем знако-
мить вас с воспитан-
никами детских домов 
Кузбасса. Сегодня это 
ребята из кемеровско-
го детдома №1, кото-
рые легко и с большой 
надеждой идут на 
контакт с людьми, хо-
рошо адаптируются к 
новым условиям.
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//  cпринт-
новости

ЛЁГКАЯ 
АТЛЕТИКА
Традиционный турнир 
по спортивной ходьбе 
на призы олимпийско-
го чемпиона Вячеслава 
Иваненко состоялся на 
родине нашего прослав-
ленного земляка – в по-
сёлке Металлплощадка 
(Кемеровский район).

На обновлённом стадионе 
«Суховский» соперничали 98 
спортсменов из Кемеровской, 
Новосибирской областей и 
Республики Алтай. Сорев-
нования прошли в четырёх 
возрастных группах.

В турнире юношей не 
старше 13 лет лучший резуль-
тат показал Иван Иваненко, 
сын победителя Олимпи-
ады-1988 в спортивной 
ходьбе на 50 километров. Как 
уже сообщала наша газета, 
55-летний Вячеслав Иванен-
ко в последние годы работает 
тренером-преподавателем в 
областной спортивной школе 
по легкой атлетике.

В большинстве возраст-
ных групп первенствовали 
спортсмены из Новокузнецка: 
Александр Орлов и Рейхан 
Каграманова (взрослые), 
Ксения Абдулина (юниорки 
1999-2000 г. р.), Константин 
Капустин (юноши не старше 
15 лет), Валерия Никифорова 
(девушки 2001-2002 г. р.),
Софья Лосева (девушки не 
старше 13 лет). В турнире 
юниоров лучшее время 
показал Никита Власов из 
Бердска.

ХОККЕЙ 
С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» в очеред-
ном туре чемпионата 
Континентальной хок-
кейной лиги принимает 
«Трактор» (Челябинск).

Четырёхматчевую до-
машнюю сессию «сталевары» 
начали в минувший вторник 
и под руководством нового 
главного тренера Сергея Бер-
дникова проиграли уфимско-
му «Салавату Юлаеву» – 0:3. 
Гости установили окончатель-
ный счёт за 54 секунды до 
окончания основного време-
ни, поразив пустые ворота. По 
ходу встречи голкипер хозяев 
Михаил Бирюков парировал 
42 броска. В составе уфим-
ской команды выступали 
воспитанники новокузнецкой 
спортивной школы – защит-
ник Захар Арзамасцев и на-
падающий Кирилл Капризов.

«Металлург» замыкает 
таблицу Восточной конферен-
ции КХЛ, набрав шесть очков 
в 14 играх (разница забро-
шенных и пропущенных шайб: 
19-50). Челябинский «Трак-
тор», сегодняшний соперник 
кузбасского клуба, занимает 
на «Востоке» четвертое место.

Домашнюю сессию 
новокузнечане продолжат в 
ближайшую субботу матчем с 
одноклубниками из Магнито-
горска, а закончат 4 октября 
встречей с новосибирской 
«Сибирью».

Андрей Тарков.

//  хоккей с мячом

Двузначная мотивация
Сегодня в кемеровском 

Дворце зимних видов 
спорта пройдут мат-
чи предпоследнего тура 

первого этапа Кубка России 
(Восточная группа). Хозяева 
льда из «Кузбасса» сойдутся с ир-
кутским «Байкалом-Энергией», 
прошлогодним обладателем тро-
фея. Игра начнётся в 18.30.

А в минувший вторник, на-
кануне дня отдыха, наша 
команда разгромила новоси-
бирский «Сибсельмаш» – 10:3 
(5:1). Коллектив главного трене-

ра Николая Кадакина порадовал 
болельщиков скоростной, ком-
бинационной, результативной 
игрой, решив исход встречи уже 
в первом тайме.

В составе победителей по два 
мяча забили первый «ударник» 
кемеровчан Вадим Стасенко, 
новобранцы Вячеслав Швецов 
и Михаил Селедков, отличи-
лись также Максим Семёнов, 
Богдан Павенский, Артём Са-
вельев и Владимир Каланчин. 
Впервые функции капитана 
«Кузбасса» выполнял 31-летний 

защитник Семён Козлов, заме-
нивший в этом качестве Дениса 
Криушенкова.

В этот же игровой день третью 
кряду победу одержал чемпион 
страны красноярский «Енисей», 
переигравший «Уральский труб-
ник» (Первоуральск), – 4:2.

Самый крупный счёт сорев-
нований на «Востоке» зафик-
сирован в матче хабаровского 
«СКА-Нефтяника» и «Байкала-
Энергии». Дальневосточники от-
правили в ворота соперников дю-
жину мячей, пропустив лишь два. 

Бывший капитан «Кузбасса» Па-
вел Рязанцев сделал хет-трик и 
теперь с шестью голами занима-
ет второе место в списке бомбар-
диров турнира. На один точный 
удар больше в активе красноярца 
Алмаза Миргазова.

Напомним: в финальный 
этап турнира, запланирован-
ный на 28-30 октября, выйдут 
по два лучших клуба Восточной 
и Западной групп (турнир с уча-
стием шести команд проходит в 
Ульяновске).

Вадим Антонов.

//  волейбол

Полиглот начинает 
и выигрывает
Под руководством финского тренера Туомаса 
Саммелвуо «Кузбасс» одержал победу в стартовом 
туре чемпионата России

Завтра, 30 сентября, кемеров-
ский «Кузбасс» проведет с мо-
сковским «Динамо» первый до-
машний матч чемпионата России 
среди мужских клубов суперлиги.

Турнир элитного дивизио-
на отечественного волейбола на-
чался в семи городах 27 сентября, 
почти на полтора месяца рань-
ше, чем в прошлом году. Кемеров-
ский «Кузбасс» в стартовом матче 
переиграл в Краснодаре местное 
«Динамо» – 3:1. В составе гостей 
блеснул результативностью диа-
гональный нападающий Виктор 
Полетаев, набравший 28 очков 
(это лучший показатель тура).

Внесли свой вклад в победу и 
партнёры бомбардира – Михаил 
Щербаков, заработавший 7 бал-
лов, олимпийский чемпион-2012 
Николай Апаликов (6), Антон 
Карпухов (6), Сергей Никитин 
(6), Максим Шпилёв (5), Павел 
Панков (4), Сергей Макаров (2) 
и немецкий доигровщик Себа-
стьян Шварц (2).

– Очень важно, что мы выигра-
ли в стартовом туре. Только на-

кануне матча мы с либеро Лаури 
Керминеном вернулись из наци-
ональной команды. Я очень рад, 
что у нас очень профессиональ-
ный тренерский штаб, есть люди, 
которые давно работают в клу-
бе, и есть команда, которая мо-
жет играть в хороший волейбол. 
От меня требуется только луч-
ше говорить по-русски. Мне нра-
вится российский чемпионат! – 

резюмировал главный тренер 
«Кузбасса», наставник сборной 
Финляндии Туомас Саммелвуо. 
Кстати, специалист из Суоми 
знает несколько языков, и навер-
няка будет совершенствоваться в 
знании «великого и могучего».

– Конечно, на первую игру 
чемпионата всегда особенный 
настрой. Сегодня был не самый 
качественный волейбол, но глав-

ное, что взяли три очка, – отме-
тил капитан кемеровчан Сергей 
Макаров.

– Как вам работается с ино-
странным тренером?

– Вы знаете, примерно всё то 
же самое, как и с русским трене-
ром. Правда, в этом году у нас не 
было целевого сбора по физиче-
ской подготовке. Практически 
с первого дня мы начали зани-
маться с мячами, и во втором ци-
кле у нас был уже «чистый» во-
лейбол. В какой-то степени это 
определённая специфика.

Московское «Динамо», пер-
вый домашний оппонент одного 
из самых восточных клубов су-
перлиги, – вице-чемпион стра-
ны-2016. А в понедельник, 3 ок-
тября, «Кузбассу» предстоит 
домашнее противостояние с бел-
городским «Белогорьем», брон-
зовым призером минувшего на-
ционального первенства.

С «Белогорьем» кемеровча-
не встречались на первом этапе 
Кубка страны в Грозном и в Бел-
городе и дважды проиграли ти-
тулованному сопернику – 1:3, 0:3. 
Впрочем, в остальных матчах 
«Кузбасс» одержал шесть побед и 
вышел в полуфинал турнира, ко-
торый пройдет в четырех груп-
пах 7-9 октября.

Наша команда отправится в 
Москву, где оспорит единствен-
ную путевку в решающую стадию 
соревнований в матчах с хозяева-
ми площадки из «Динамо», а так-
же со столичным клубом МГТУ и 
волейболистами «Новы» (Ново-
куйбышевск), дебютировавшими 
в суперлиге в прошлом году.

Вадим Антонов.

//  табло

Чемпионат России среди мужских клубов
Суперлига. Первый тур. 27 сентября
«Динамо» (Краснодар) – «Кузбасс» (Кемерово) – 1:3 (23:25, 
25:22, 19:25, 19:25). «Зенит» (Казань) – «Динамо» (Москва) – 
3:0. «Нова» (Новокуйбышевск) – «Белогорье» (Белгород) – 3:2. 
«Факел» (Новый Уренгой) – «Урал» (Уфа) – 2:3. «Югра-Самотлор» 
(Нижневартовск) – «Газпром-Югра» (Сургут) – 3:0. «Нефтяник» 
(Оренбург) – «Локомотив» (Новосибирск) – 1:3. «Енисей» (Красно-
ярск) – «Динамо-ЛО» (Ленинградская обл.) – 2:3.
30 сентября. «Кузбасс» – «Динамо» (Москва). «Енисей» – 
«Югра-Самотлор». «Факел» – «Белогорье». «Динамо» (Красно-
дар) – «Нефтяник». «Урал» – «Зенит». «Нова» – «Газпром-Югра». 
«Динамо-ЛО» – «Локомотив».

//  табло

Кубок России
Первый этап. Восточная группа
Кемерово. 25-30 сентября
Положение команд после трех туров:   
1. «Енисей» (Красноярск) – 9 очков (раз-
ница мячей: 17-12). 2. «СКА-Нефтяник» 
(Хабаровск) – 6 (24-13). 3. «Кузбасс» 
(Кемерово) – 4 (15-10). 4. «Уральский 
трубник» (Первоуральск) – 4 (10-9). 
5. «Байкал-Энергия» (Иркутск) – 3 (11-19). 
6. «Сибсельмаш» (Новосибирск) – 0 (8-22).
29 сентября. 10.00. «Сибсельмаш» – 
«Енисей». 14.00. «Уральский трубник» – 
«СКА-Нефтяник». 18.30. «Кузбасс» – «Бай-
кал-Энергия».
30 сентября. 10.00. «Байкал-Энер-
гия» – «Уральский трубник».14.00. «СКА-
Нефтяник» – «Сибсельмаш». 18.30. «Ени-
сей» – «Кузбасс».

  Воспитанники кемеровской спортивной школы – полузащитник «Кузбасса» Богдан Па-
венский (слева) и капитан хабаровского «СКА-Нефтяника» Алексей Чижов на льду сопер-
ничают бескомпромиссно. Фото Владимира Клюева.
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Ведущий «Правового поля» 
Дмитрий Толковцев.

//  на дорогах

Угон с эвакуатором
В Прокопьевском районе сотруд-

ники ГИБДД выявили краденый 
автомобиль, который с прошлого 
года находился в розыске.

Экипаж Госавтоинспекции Прокопьев-
ского района, дежуривший на 68-м кило-
метре автодороги Белово - Коновалово 

- Прокопьевск, на пункте весового контро-

ля остановил автоэвакуатор, который пе-
ревозил битый автомобиль «Лада Гранта». 
Подозрения инспекторов, в частности, вы-
звало то, что легковая машина в послеава-
рийном состоянии была на эвакуаторе без 
государственных регистрационных знаков. 

Когда инспекторы проверили легковуш-
ку по базам данных, выяснилось, что номера 

агрегатов на кузове автомобиля отличаются 
от номеров, указанных в свидетельстве о его 
регистрации, которое предъявил дорожным 
полицейским мужчина, сидевший в кабине 
эвакуатора и представившийся владельцем 
техники. Дальнейшая проверка позволи-
ла установить истинного владельца «Лады 
Гранты». Сотрудники ГИБДД связались с 
ним по телефону, и он рассказал полицей-
ским, что автомобиль угнали у него в Ново-
кузнецке в 2015 году, и с тех пор машина чис-
лилась в розыске…

Инспекторы задержали мнимого вла-
дельца автомобиля и передали его подо-
спевшей следственно-оперативной группе. 
В беседе он сообщил сотрудникам правоох-
ранительных органов, что на днях приоб-
рел эту машину через известный интернет-
сайт за 65 тысяч рублей. И о том, что 
государственные регистрационные знаки и 
свидетельство о регистрации, переданные 
ему продавцом, не имеют никакого отно-
шения к купленному авто, он якобы не знал. 
Насколько эти его слова соответствуют ис-
тине - сейчас устанавливается. 

Как сообщили в пресс-службе ГУ МВД 
России по Кемеровской области, в настоя-
щее время проводится доследственная про-
верка, по результатам которой будет прини-
маться решение о возбуждении уголовного 
дела либо об отказе от него.

А пока «Лада Гранта» находится на от-
ветственном хранении на штрафстоянке.

  Подозрения инспекторов, в частности, вызвало то, что машина на эвакуаторе была 
битая и без госномеров.

//  такая работа

Доблесть «на автомате»
Став невольным свидетелем 
преступления, сотрудник про-
копьевской полиции майор 
Илья Петушков спас жизнь 
человеку и способствовал 
скорейшему задержанию 
злоумышленника.

…На днях ранним утором в дежурную 
часть отдела полиции «Зенковский» Про-
копьевска обратился водитель автомобиля 
«Мерседес» и рассказал, что неизвестный 
пассажир, которого он подвозил до поселка 
Буфер, несколько раз ударил его бутылкой 
по голове, после чего вытолкнул из салона 
иномарки и скрылся на его машине…

На место происшествия сразу выехала 
следственно-оперативная группа. А спустя 
полчаса в городскую полицию позвонил вре-
менно исполняющий обязанности началь-
ника дежурной части отдела МВД России по 
г. Прокопьевску майор полиции Илья Пе-
тушков и сообщил, что только что стал сви-
детелем дорожно-транспортного происше-
ствия. Когда он на своем личном автомобиле 
ехал на службу, его на большой скорости обо-
гнал автомобиль «Мерседес», который через 
несколько метров на повороте сбил дорожно-
го рабочего, собиравшего мусор на обочине. 
В результате ДТП «Мерседес» съехал в кю-
вет. Выбравшись из иномарки, водитель под-
скочил к бензобаку и, бросив в него какой-то 
зажженный предмет, скрылся...

Оставив свою машину, майор Петушков 
бросился к сбитому иномаркой мужчине, 
который лежал на дороге всего в несколь-
ких метрах от горящего «Мерседеса». Едва 
он оттащил травмированного рабочего на 
безопасное расстояние, как пламя охвати-
ло всю машину, и вскоре она взорвалась. По 
счастью, от взрыва никто не пострадал…

Илья Петушков остановил проезжавшего 
мимо таксиста и попросил его отвезти потер-
певшего в больницу, а сам связался по теле-
фону с оперативным дежурным городского 
отдела полиции и сориентировал наряды 
на поиски скрывшегося преступника. Через 
полтора часа злоумышленник был задержан. 
Им оказался 24-летний прокопчанин, ранее 
уже судимый за убийство. В настоящее вре-

мя он арестован, за разбой в отношении него 
возбуждено уголовное дело (а в качестве на-
казания ему грозит до десяти лет лишения 
свободы). Кроме того, решается вопрос о воз-
буждении в отношении него уголовного дела 
за наезд на дорожного рабочего (согласно 
Уголовному кодексу РФ, это расценивается 
как «нарушение Правил дорожного движе-
ния, повлекшее по неосторожности причине-
ние тяжкого вреда здоровью человека»).

Сбитый им на дороге мужчина сейчас нахо-
дится в больнице с переломами голени и шей-
ного отдела позвоночника. Медики делают все 
возможное, чтобы поставить пострадавшего 
на ноги и минимизировать вред его здоровью.

В данный момент также решается вопрос 
о поощрении майора Петушкова за грамот-
ные и профессиональные действия, благо-
даря которым удалось избежать более тяж-
ких последствий.

  Майор полиции Илья Петушков. 

//  личное дело

Майору полиции Илье Петушкову 43 
года, в органах внутренних дел он слу-
жит 16 лет. Служил в ГИБДД, в ОМОНе, в 
настоящее время - врио начальника де-
журной части отдела МВД России 
по г. Прокопьевску.

//  редкое дело

Судья 
на скамье 
подсудимых
В Кемеровском об-
ластном суде вынесен 
приговор мировому судье 
одного из судебных 
участков города Белово. 
Эта женщина обвинялась 
в получении взятки. 

Как установили след-
ствие и суд, 27 декабря 2012 
года полицейский отдельной 
роты ППС межмуниципаль-
ного отдела МВД России 
«Беловский» в свободное от 
службы время сел за руль 
подвыпившим и совершил 
ДТП. По счастью, никто не 
пострадал, но за пьяную езду 
на полицейского был состав-
лен материал об администра-
тивном правонарушении и 
направлен мировому судье. 
Полицейский попытался «ре-
шить проблему» через знако-
мых. По договоренности он 
передал посредникам 50 тыс. 
руб., 20 тысяч из которых 
получила мировой судья. 
После этого полицейского 
задержали сотрудники УФСБ 
по Кемеровской области. А 
фигурантами возбужденного 
уголовного дела поначалу 
стали только взяткодатель 
и передававший деньги по-
средник.

Привлечение к уголов-
ной ответственности любого 
судьи в России строго ре-
гламентировано законом. 
В частности, вначале по 
представленным следстви-
ем материалам судебная 
коллегия по уголовным 
делам Верховного суда РФ 
дала заключение о том, что 
в действиях мирового судьи 
содержатся признаки «полу-
чения взятки должностным 
лицом в значительном раз-
мере». После этого в октябре 
2014 года уголовное дело 
в отношении судьи было 
возбуждено лично пред-
седателем Следственного 
комитета РФ Александром 
Бастрыкиным.

К тому времени осталь-
ные участники этой истории 
уже были осуждены. Быв-
ший полицейский получил 
три года лишения свободы 
условно с испытательным 
сроком в два года, посред-
ник - штраф в размере 
500 тыс. руб. 

И вот, наконец, во 
вторник вечером в Кемеров-
ском областном суде был 
вынесен обвинительный 
приговор судье. В качестве 
наказания она должна вы-
платить в доход государства 
штраф в размере сумме 1,4 
млн рублей, кроме того, в 
течение двух лет женщина 
лишена права занимать 
определенные должности 
(в том числе судейские и в 
системе муниципального 
государственного управле-
ния). Правда, как уточнили в 
региональном Следственном 
комитете, приговор еще не 
вступил в законную силу. 
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  Астра многолетняя.

//  по вашей просьбе

Рапс как сидерат: плюсы и минусы
Обычно под зиму в качестве сидерата 

мы высевали рожь. Но, как мне кажет-
ся, эту культуру весьма любит прово-
лочник – перекапываешь весной посевы 
ржи, а в корнях желтый червячок. Мне 
посоветовали использовать рапс, уверя-
ли, что его выращивают и как яровую, 
и как озимую культуру. Подскажите, 
так ли это?

Людмила Бондаренко. Кемерово.

Рапс относится к семейству кресто-
цветных, растение мощное, быстрорасту-
щее. С давних времен его выращивали как 
на корм скоту, так и для получения масла, 
используемое в технических целях. Кста-
ти, масло из сортов современной селекции 
не только обладает хорошим вкусом, но и 

весьма полезно для здоровья человека.
Поскольку рапс быстро наращивает зе-

леную массу, которая при заделке в почву 
повышает ее плодородие, имеет развитую 
корневую систему, улучшающую ее струк-
туру, он с успехом используется в качестве 
сидерата. Высевают его на свободных пло-
щадях в разные сроки – весной и летом 
яровые формы растения, во второй-тре-
тьей декаде августа – озимые формы. Бо-
лее поздний посев приводит к частично-
му или полному вымерзанию, поскольку к 
зиме растение должно иметь 6-8 листиков 
и достигать в высоту 20-25 см.

При благоприятных условиях всходы 
появляются через 4-6 дней. Но на тяжелых, 
кислых почвах рапс растет плохо. Не выно-
сит и застоя воды – посевы вымокают.

Рапс как предшественник надо исполь-
зовать выборочно. Он хорош для огурцов, 
томатов, перца, кабачков, особенно для 
картофеля, урожай которого значительно 
увеличивается. А вот для крестоцветных, в 
частности капусты, этот сидерат исключен, 
поскольку у них общие болезни и вредите-
ли. Нельзя после рапса высаживать свеклу, 
так как он является хозяином нематоды, по-
ражающей ее.

И еще важно помнить: на одном и том же 
месте посадку рапса можно повторять толь-
ко через четыре года.

Что же касается «любви» проволочни-
ка ко ржи, это так – все злаковые культуры 
весьма привлекательны для вредителя. Но 
этот недостаток легко перевести в положи-
тельное качество – перекапывая посадки, 

вручную выбрать из корней личинки жу-
ка-щелкуна, именуемого проволочником за 
жесткость тела. Кстати, именно ловушки-
приманки наиболее эффективны для борь-
бы с этим вредителем, помимо, конечно, 
главного – окультуривания почвы: в рых-
лой, питательной земле проволочника не 
встретишь.

Во всех других отношениях рожь мно-
го предпочтительнее при посеве под зиму. 
Посеянная и в конце сентября, она успе-
ет обзавестись корневой системой и бла-
гополучно перенести даже малоснежную 
зиму. А семена, не давшие всходы в этом 
сезоне, взойдут рано весной, быстро тро-
нутся в рост, и в мае сидерат уже можно 
будет заделывать в почву.

Тамара Малышкина.

//  заготовки

Барбариски — 
пряность и десерт

Практически собран 
весь урожай, на гряд-
ках только капуста 
поздних сортов наби-

рает вес и сладость, да на ягод-
никах ремонтантных сортов 
зреют отдельные плодики. А 
вот рябина, калина да барба-
рис только-только вошли в пору. 
Большинство садоводов урожай 
этих культур не интересует, по-
скольку уже сделаны заготовки 
из более привлекательных ягод 
и фруктов. Но вряд ли резонно 
полностью оставлять его на ку-
стах. Тем более барбарис, плоды 
которого содержат до 105 мг% 
витамина С, 3,9-7 проц. саха-
ра, органические кислоты, в ос-
новном яблочную, лимонную и 
виннокаменную, соли калия и 
железа, а также алкалоид бербе-
рин, успокаивающе действует на 
нервную систему.

Варенье и желе, соки и сиро-
пы из барбариса помимо при-
ятного вкуса оказывают обще-
укрепляющее воздействие на 
организм человека, поэтому ди-
етологи рекомендуют употре-
блять их детям и взрослым в 
период выздоровления после 
инфекционных болезней, пере-
несенных травм. Помимо это-
го консервированные продук-
ты, блюда, прохладительные 
напитки с барбарисом стиму-
лируют кислотообразующую и 
секреторную функции желудка, 

улучшают аппетит и усвоение 
потребляемой пищи.

Как же лучше их пригото-
вить? Вот несколько советов:

— если добываете сок, плоды 
лучше толочь, но семена не раз-
минать, поскольку они придают 
соку горечь;

— для ускорения процесса 
сушки ягоды подвяливают в ду-
ховке при открытой дверце, по-
том рассыпают тонким слоем 
на бумаге или ткани и держат на 
воздухе до готовности.

В сушеном виде барбарис 
применяют как приправу к мяс-
ным блюдам, пловам. Узбекская 
кухня, например, не мыслит 
плова без ароматической смеси, 
в которую входят (в равных до-
лях) красный перец, ажгон, бар-
барис. Смесь этих пряностей до-
бавляют в плов из расчета 1/2–2 
чайные ложки на 500 г риса. В 
таджикской кухне барбарис так-
же занимает почетное место в 
ряду специй и приправ и ценит-
ся не  меньше, чем анис, шафран, 
кишмиш, чеснок, перец. А на-
циональное блюдо грузинской 
кухни — купаты — без барба-
риса все равно что пельмени без 
мяса.

Наполнитель 
для тарталеток

На 400 г плодов – 300 г сахара.
Барбарис перебрать, помыть, 

пересыпать в кастрюлю, кото-
рую поставить на водяную баню, 
и кипятить для полного размяг-
чения плодов.

Добавить сахар, переме-
шать и перелить в таз для варе-
нья, дать закипеть и на медлен-
ном огне варить 15 минут. Далее 
оставить, остудить и разлить по 
небольшим баночкам. Напол-
нитель для тарталеток хранить 
в холодильнике.

Вяление барбариса

Промытые и очищенные от 
плодоножек ягоды накалывают, 
пересыпают сахарным песком 
(из расчета 250 г сахара на 1 кг 
плодов) и выдерживают 18 ча-
сов при температуре 20 градусов. 
Образовавшийся сок сливают, а 
затем плоды снова пересыпают 
сахарным песком и снова вы-
держивают. Вторично сливают 
сок. Соки первого и второго сли-
ва смешивают и консервируют. 
Оставшуюся массу плодов за-
ливают горячим сиропом (400 г
сахара и 350 г воды на 1 кг отде-
ленных от сока плодов) и выдер-
живают при температуре 80 гра-
дусов два раза по 6 минут, при 
65-70 град. — дважды по 25 мин. 
и затем при температуре 30 град. 

— 3-5 суток. Влажность барбари-
са выравнивают в течение 3-4 
суток.

Последующие три-четыре 
дня процесс продолжают в при-
веденной ранее последователь-
ности до выравнивания влажно-
сти ягод. В промежутках между 
этапами процесса ягоды при-
крывают марлей, периодически 
встряхивают или ворошат. По-
сле окончания вяления ягоды 
ссыпают в стеклянные банки и 
закрывают крышками. Хранят в 
темном сухом месте при темпе-
ратуре не выше 18 град.

Вяленые ягоды могут заме-
нить конфеты, Eх употребля-
ют с чаем, кофе, для чего их за-
ливают кипятком и настаивают 
1,5-2 часа.

//  цветоводство

Астры 
в палитре осени

Пока не ударили замороз-
ки, цветет, переливается 
красками сад. Но толь-
ко столбик термометра 

опустится до нуля, почернеют, по-
жухнут еще вчера цветущие геор-
гины, настурция, яркий душистый 
горошек… Только астрам много-
летним наступающие холода, ка-
жется, придают бодрости: цветут 
все пышнее и пышнее.

 В наших садах выращиваются 
в основном два вида многолетних 
астр — новоанглийские и новобель-
гийские, которые в зависимости от 
сроков цветения получили имена 
сентябринок-октябринок. Их це-
нят за неприхотливость в уходе, но 
главное, за продолжительное цве-
тение - 40-45 дней как минимум. 
Уже и пороша начинает гулять, и 
без теплой куртки в сад не вый-
дешь, астры же, лихо стряхивая с 
цветков-корзинок снег, продолжа-
ют цветение. По наблюдениям, они 
переносят ночную температуру до 
минус 8 градусов. К тому же очень 
хороши они в срезке — густоветви-
стая веточка, сплошь покрытая со-
цветиями-корзинками, вполне за-
меняет собой букет.

Эти виды многолетних астр в 
культуре довольно давно, с ними 
много и плодотворно работа-
ют селекционеры, предлагая раз-
нообразные сорта, отличающие-
ся окраской, формой и размером 
цветков, высотой побегов.

Уход за многолетними астрами 

несложен, если обеспечить необ-
ходимыми условиями: открытое 
солнечное место (в тени поража-
ются ржавчиной), хорошо дрени-
рованная почва, поскольку не тер-
пят застоя воды, а также полив в 
сушь — засуха для них может быть 
губительна.

Все многолетние астры име-
ют тонкие, часто горизонтальные, 
сильно ветвящиеся, но не ползу-
чие  корневища, потому даже вы-
сокорослые формы мирно ужива-
ются с соседями.

Иногда называют многолетней 
астрой мелколепестник (эриге-
рон), он действительно схож с ней 
по облику, поскольку имеет такие 
же цветочки-корзинки, но цвете-
ние начинает раньше, с июня. На 
этом отличия не заканчивают-
ся: растение весьма агрессивно — 
корни мощные, раскидистые, за 
сезон-два могут занять солидную 
площадь. Ухода практически не 
требует — только посади, а потом 
и забыть можно, сам себя прокор-
мит-напоит.

Низкорослые формы многолет-
них астр хороши для оформления 
альпийских горок. Их высажива-
ют на клумбах с луковичными рас-
тениями, которые ко времени цве-
тения астр уже находятся в покое.

Впрочем, какое бы место вы 
ни выбрали, астры будут кстати, 
украшая сад, придавая палитре 
осени новые краски…

Тамара Дмитриева.
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Ответы на сканворд, опубликованный 22 сентября

По горизонтали: Роздых. Сааб. Рояль. Витас. Вырез. Сажа. Опахало. Закат. Сосо. Азарт. Натр. Ла-
дан. Лекок. Истина. Абрек. Рокот. Таисия. Карга. Шахрин. Рак. Икебана. Ска. Мед. Тени. Ара. Майор.

По вертикали: Окалина. Дубрава. Харя. Щель. Осы. Лиепа. Розочка. Закалка. Матадор. Бортник. 
Жест. Хаза. Орли. Ра. Наигрыш. Енот. Так. Бриг. Ежи. Ата. Одр. Ар. Сара. Ярка. Книксен. Анжеро. Ка. 
Бе. Жим. Май. Дар.

//  сканворд //  о чем писал «Кузбасс»

Кристаллы дружбы

В ящике нашего письмен-
ного стола лежат сотни 
писем. Голубые, розо-

вые, белые с пометкой «Меж-
дународное», со штемпелями 
многих городов мира и по-
чтовыми марками различ-
ных государств. Из далеко-
го Вьетнама друзья посылают 
дружеские слова привета всем 
советским людям.

Чешские друзья в своих 
письмах рассказывают: «Наши 
народы, чехи и словаки, хоро-
шо знают, каких верных и хо-
роших друзей они имеют в со-
ветских людях. Ведь дружба 
наших стран и народов скре-
плена самым драгоценным – 
совместно пролитой кровью 
в боях за освобождение от не-
мецкого фашизма... Когда у 
нашего далекого китайского 
друга родился сын, молодоже-
ны назвали его «Сян», что зна-
чит «Спутник земли». Наша 
семья послала подарки ново-
рожденному – игрушки. В от-

вет Хун Юнь-гу и его супруга 
Ли Су-инь написали: «Благо-
дарим за Ваш подарок. Он при-
нес нам и сыну и друзьям тепло 
Ваших чувств. Мы чувствуем, 
как близки наши сердца. Друж-
ба наших народов глубже, чем 
море, прекрасна, как весна!»

...Страной утренней све-
жести называют свою страну 
наши корейские друзья. И раз-
ве не радостно, что наш друг из 
Пхеньяна Син Юн Сен пишет: 
«Я очень рад, что меня с Вами 
навсегда связало Ваше теплое 
внимание. Ваши письма прино-
сят много радости...»

...Письма из Болгарии, Гер-
манской Демократической Ре-
спублики и многих других 
стран мира стали неотъемле-
мой частью нашей жизни, по-
знания культуры, языка и 
успехов наших друзей. Это дра-
гоценные кристаллы дружбы.

Валентина и Роберт 
Нефедьевы.
г. Сталинск.

2.10.1960

//  комментарий

ЕЛЕНА ПЕТРАКОВА,
ведущий специалист по связям с общественностью УФПС Кемеровской 
области филиал ФГУП «Почта России»:

– Бумажное письмо по-прежнему живо. Статистические данные 
говорят о востребованности этого вида коммуникаций. Так, 2014 
году в Кемеровской области получили и отправили более 60 
миллионов писем, в 2015-м – более 55 миллионов.
Если говорить о том, кто же пишет в наше время, то это в пер-
вую очередь организации – очень много корреспонденции от 
органов государственной власти, причем как юридическим, так 
и физическим лицам. Ведется пер еписка и между предприятия-
ми различных форм собственности. Граждане чаще всего адре-
суют корреспонденцию в государственные организации или за-
казывают что-либо дистанционно. Однако люди по-прежнему 
пишут родным и знакомым. Особенно много таких отправлений 
мы наблюдаем к праздничным датам.
Следует отметить, что в последние годы растет интерес населе-
ния к почтовым открыткам. Связано это с развитием движения 
посткроссинга, суть которого – отправка открыток по миру не-
знакомым людям, адреса которых взяты с тематических сайтов.

Оксана Сохарева.

НЕ ЯВЛЯЕТ
СЯ ЛЕКАРС

ТВЕННЫМ 
СРЕДСТВО

МАртромаксимум 5 дней -
– всего за 5 дней способствует улучшению 

подвижности и гибкости суставов

1 УПАКОВКА НА КУРС!

По цене: в несколько раз выгоднее американского аналога1!    
Произведено Эвалар: выгодная цена, высокое качество по стандарту GMP2!

www.evalar.ru.  Спрашивайте в аптеках Эвалар: г. Кемерово  54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06, 38-72-77, 
а также Эдельвейс 53-90-90 (справка), 31-49-95, 36-14-71, Мир медицины 37-52-37, 73-35-28, Гармония здоровья 
90-03-97, 900-498; г. Топки 3-16-37, 4-73-21, 4-55-56; г. Березовский 3-28-89; г. Ленинск-Кузнецкий 3-03-00, 
а также Жить здорово 7-58-12; г. Белово 2-68-69; г. Югра 4-44-05; г. Прокопьевск 66-79-49; 
г. Анжеро-Судженск  - Мир медицины 6-50-17.  
Заказывайте на сайте apteka.ru  с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку. 
1Сравнение цен приведено по данным ЗАО «Группа ДСМ» (средняя цена за март, 2016). Аналог для сравнения выбран по действующим компонентам, форме выпуска, 
назначению. 2Сертификат GMP №С0170889 - 03, NSF International (США). БАД. Реклама 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760

Инновационная разработка «Артро-
максимум 5 дней» является новой аль-
тернативой хондропротекторам в со-
хранении здоровья суставов. 

«Артромаксимум 5 дней» - это про-
рыв в разработке препаратов нового 
поколения. Для быстрой помощи суста-
вам в нем объединены пять основных 
растительных экстрактов: босвеллии, 
лопуха, белой ивы, куркумы, имбиря, 

усиленные МSM – источником серы и 
экстрактом черного перца.

Главное достоинство «Артромакси-
мум 5 дней» в том, что он способствует 
быстрому достижению комфорта дви-
жений и улучшению подвижности и 
гибкости суставов – всего за 5 дней, и 
закреплению достигнутых результатов 
при дальнейшем приеме – 1 капсула в 
день.
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